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La solución definitiva para la si-
tuación de la Escuela de Hostele-
ría de La Cónsula sigue sin llegar.
Hasta una semana después de que
la viceconsejera de Educación,
Montserrat Reyes, presentara una
“hoja de ruta” a los trabajadores
de La Cónsula no tuvo lugar el en-
cuentro con el concejal Damián
Caneda. Y en dicha reunión, cele-
brada ayer, se fijó una nueva fecha
para el análisis de las cuentas por
parte de los técnicos. Para ello ha-
brá que esperar hasta el próximo
miércoles. A pesar de que los pla-
zos parecen dilatarse en exceso,
las dos administraciones conclu-
yeron el debate con el compromi-
so de ambas de buscar fórmulas
de colaboración para dotar de se-
guridad jurídica y normalidad al
centro formativo.

“Nuestro objetivo es que quede
todo meridianamente claro y una
vez que se sepa en qué situación
estamos, cambiar las fórmulas de
trabajo para que estas cosas no
vuelvan a pasar”, indicó el conce-
jal, quien también quiso garanti-
zar el futuro de la Escuela, como
ya manifestó la viceconsejera en
ocasiones anteriores. En este
sentido, Caneda señaló que, una
vez aclarada la situación, el
Ayuntamiento de Málaga estaría
dispuesto a incluir una partida
presupuestaria anual para evitar
los desequilibrios que pudieran
darse. Así, el concejal resaltó que
lo importante es que se manten-
ga la disposición para que la Es-
cuela de Hostelería de La Cónsu-
la siga siendo el centro de refe-
rencia que hasta ahora ha sido.

Además, en el encuentro, en el
que estuvieron presentes tam-
bién la delegada territorial de
Cultura, Educación y Deporte,
Patricia Alba; el director general
de Economía del Ayuntamiento,
Rafael Sequeira; y el interventor
municipal, José Antonio Gonzá-
lez, la viceconsejera quiso aclarar
que en la escuela no se ha produ-
cido un mal uso de los fondos, si-
no que los desequilibrios se han

producido debido al cambio de
criterio en la justificación de los
fondos europeos.

Por todo ello, el objetivo es
“adaptar” el funcionamiento de la
Escuela de Hostelería La Cónsula
a los nuevos indicadores para in-
tentar solventar la problemática
actual y evitarlos en un futuro.
“Está claro que el sistema utiliza-
do en los últimos tiempos no ha
sido ágil ni útil, por lo que hay que
cambiarlo para que el centro no
esté cada dos por tres en el ojo del
huracán”, señaló Caneda.

En este sentido, la viceconseje-
ra explicó que a corto plazo se to-
marán medidas para pagar las
nóminas y a los proveedores pa-
ra garantizar la normalidad del
curso. Ya el pasado jueves afirmó
que se habían mantenido conver-
saciones con entidades banca-
rias, en concreto Unicaja, y que
la intención de la Junta era ingre-
sar los salarios atrasados a los 21
trabajadores del centro ubicado
en Churriana antes de final de
mes. Además, a medio plazo la
idea es esbozar un nuevo modelo

de gestión para dar seguridad ju-
rídica a la escuela, dentro de lo
que la Junta prevé para las cinco
escuelas de hostelería de la Co-
munidad Autónoma y en lo que
ya viene trabajando.

“Vamos a poner todos de nues-
tra parte para que podamos pagar
las nóminas a los trabajadores”, in-
dicó y subrayó que fue “muy posi-
tivo” el encuentro de ayer. Sin em-
bargo, los fondos necesarios para
salvar la situación de la escuela
aún no llegan y proveedores y tra-
bajadores siguen sin cobrar.

La Junta y el Ayuntamiento buscan
fórmulas para salvar a La Cónsula
● El Consistorio está

dispuesto a incluir

una partida anunal

para evitar los

desequilibrios

JAVIER ALBIÑANA

Estudiantes en la cocina de La Cónsula el pasado viernes.

La viceconsejera reiteró

que se intentará pagar

las nóminas a los

trabajadores este mes

El restaurante vuelve a recibir género de proveedores

En los fogones de La Cónsula se
seguía ayer cocinando para aten-
der a los comensales que tenían
reservada su mesa en un almuer-
zo con menú degustación. Los
alumnos de primer curso –los de
segundo estaban de viaje cultural
por distintas bodegas– trabajaban
con normalidad en la cocina de la
escuela que volvió ayer a recibir
género por parte de algún provee-
dor. “El lunes llegarán más pro-
ductos para cubrir las necesida-
des”, explicaron docentes del cen-

primas. “Tenemos un menú estu-
pendo aunque no contamos con
los platos de la carta al 100%, pe-
ro los clientes son muy considera-
dos, les gusta lo que le damos”,
agregaron desde la cocina del
centro. Y subrayaron que “el es-
fuerzo lo siguen haciendo provee-
dores y trabajadores y lo que ne-
cesitamos es que la situación se
solucione, pretendemos seguir
igual, trabajando aunque no co-
bramos, atendiendo a nuestros
alumnos y a nuestros clientes”.

tro, que aseguraron tener material
para preparar los platos de los co-
mensales previstos el lunes y el
martes, que ya cuentan con una
mesa de 25 personas y otra de 8.
“Hemos hablado con proveedores,
le hemos contado como está la si-
tuación y van a intentar permane-
cer con nosotros”, agregaron los
profesores de la escuela, que desde
que la cosa se complicó resuelven
el día a día. Han quitado platos de
la carta para poder controlar mu-
cho más la adquisición de materias

Facultades de
Comunicación
rechazan el plan
de reforma de
las titulaciones

R. L. MÁLAGA

El decano de la Facultad de
Ciencias de la Comunicación
de la Universidad de Málaga
(UMA), Juan Antonio García
Galindo, y la decana de la Fa-
cultad de Comunicación de la
Universidad de Sevilla, María
del Mar Ramírez Alvarado,
manifestaron ayer una “gran
preocupación” ante las decla-
raciones del Consejero de
Economía de la Junta de An-
dalucía, José Sánchez Maldo-
nado, expresadas en el primer
encuentro informativo Nues-
tras empresas, organizado por
el Club Antares en Sevilla. En
dicha intervención el Conseje-
ro mencionó un plan de refor-
ma de las titulaciones univer-
sitarias de Andalucía que no
descarta el cierre de faculta-
des con pocos estudiantes. A
su juicio, además, las univer-
sidades no deberían titular a
estudiantes que luego no pue-
dan ser absorbidos por el mer-
cado de trabajo, tal como ocu-
rre en algunas carreras como
Periodismo.

“Las declaraciones del Con-
sejero resultan alarmantes por
esta visión instrumentalista,
vinculada a ideas como lo que
se necesitan son ingenieros y
especialistas en tecnologías,
que acaban menospreciando la
aportación de las Humanida-
des y de las Ciencias Sociales al
desarrollo económico y a la
construcción de la sociedad
democrática”, consideraron
los decanos. “Estas aseveracio-
nes colocan a nuestras áreas de
conocimiento y de especializa-
ción en un plano secundario”,
agregaron y estimaron que “el
consejero debiera conocer que
los nuevos perfiles profesiona-
les emergentes de nuestras ca-
rreras de Comunicación están
también vinculados directa-
mente a las nuevas tecnologías
y a los entornos digitales”.

“Valorar cualquier carrera
universitaria en función de la
capacidad de absorción co-
yuntural del mercado de tra-
bajo resulta contradictorio e
incoherente con la función so-
cial que debe tener toda uni-
versidad pública”, añadieron
García Galindo y Ramírez Al-
varado en un comunicado
conjunto.

Sánchez Maldonado

dijo que no se descarta

el cierre de centros

con pocos estudiantes
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Piden z,5 afios a
un piquete por
impedir entrar a
la Universidad en
la huelga de zoo9
SEVILLA
La Fiscalfa ha pedido condenas
de hasta dos afios y medio de
carcel paralos integrantes de un
piquete que actu6 en la huelga
general de septiembre de 2009,
a los que acusa de des6rdenes
ptiblicos y atentado cuando im-
pidieron entrar a alumnosypro-
fesores en el Paranin£o de la Uni-
versidad de Sevilla.

E1 escrito de acusaci6n del
fiscal, al que ha tenido acceso
Ere, se dirige contra 13 perso-
nas, entre elias el abogado Luis
de los Santos, que se enfrenta a
una petici6n de tm afio de c~r-
cel por tm delito de des6rdenes
ptiblicos y otro afio y medio pot
atentado a la autoridad, por
lanzar un objeto o golpe a un
policfa.

Los procesados, que van set
juzgados el pr6ximo 12 de junio,
son militantes del ffmdicato An-
daluz de Trabajadores (SAT), 
la Coordinadora Antifascista y
otros grupos que, sobre las 9.00
horas de129 de septiembre de
2009, se concentraron en las
puertas del Paraninfo, con mo-
tivo de la huelga general.

Segtin el fiscal, los miembros
del piquete increparon a profe-
sores y alumnos e intentaron
impedir su acceso al recinto, gri-
tando frases como ~esquirol,
fascista, hijo de puta,, por lo
que las personas que deseaban
entmr tuvieron que ser escolta-
das por la Policia ya que ~,peli-
graba su integridad fisica, dada
la agresividad de los acusados,.

AI comprobar que los agen-
tes les impedfan cerrar el tilti-
mo acceso, ~dos acusados au-
mentaron el grado de vio.len-
cia~y lanzaron objetos contra
los policfas. Pot ello, la Fiscal/a
imputa a estos procesados un
presunto delito de atentado,
con un afio y medio de cftrcel.
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Piden cfircel a
un piquete por
altercados en
la tmiversidad

Sevilla
La Fiscalia ha pedido hasta dos
aflos y medio de cS.rcel para los
integrantes de un piquete que ac-
tu6 en la huelga general de sep-
tiembre de 2009, a los que acusa
de des6rdenes y atentado cuan-
do impidieron entrar a alumnos
y profesores en el Paraninfo de la
Universidad de Sevilla.

E1 escrito del fiscal, al que ha
tenido acceso Efe, se d~’ige con-
tra trece personas, entre elias el
abogado Luis de los Santos, que
se enfrenta a una petici6n de
2,5 afios de c~rcel. Los procesa-
dos, que van ser juzgados el 12
de junio, son militantes del SAT,
de la Coordinadora Antifasdsta
y otros grupos.
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Nuevos tratamientos para mejorar la calidad de vida de los pacientes de Alzheimer

http://noticias.universia.es/ciencia-nn-tt/noticia/2014/05/19/1096851/
nuevos-tratamientos-mejorar-calidad-vida-pacientes-alzheimer.html

Javier Victorica

Fuente: Universidad de Sevilla

El Proyecto de Investigación que impulsa la

Universidad de Sevilla a través de su grupo de investigación y el Instituto de Biomedicina de Sevilla tiene como fin
descubrir nuevos tratamientos terapéuticos para mejorar la calidad de vida de los pacientes con Alzheimer.

La oligomerización y la toxicidad de los péptidos de la proteína Abeta es el foco de estudio para estos investigadores que
llevan una década trabajando en Alzheimer . "Todos los pacientes tienen una acumulación extracelular de esta proteína
pero queremos averiguar por qué hay personas que desarrollan esta patología y otras no" afirma el responsable de este
proyecto, el catedrático Javier Vitorica.

Los expertos trabajan con muestras humanas del Banco de Tejidos de la Fundación Centro de Investigación de
Enfermedades Neurológicas (CIEN) perteneciente a la red de Centros de Investigación Biomédica de Enfermedades
Neurodegenerativas (CIBERNED) . "Gracias al trabajo con muestras humanas podemos obtener resultados y extraer
conclusiones más reales y acordes a la enfermedad. Sin embargo, el principal problema con el que nos encontramos es
la heterogeneidad de los pacientes en contra de lo que ocurre con los modelos de ratones transgénicos que son muy
homogéneos", explica el profesor Vitorica.

La proteína Abeta está presente en todos los seres humanos y se ha demostrado que con la edad se tiende a acumular
en forma de placas. Estas placas no son peligrosas para el organismo, de hecho se cree que actúan como un
mecanismo de defensa para disminuir la toxicidad de este péptido. Así bien el problema surge cuando una parte de la
Abeta se manifiesta como agregados (oligómeros) de tamaño medio y solubles , que son muy tóxicos para la neurona y
produce la inflamación del cerebro. Esta situación se da en pacientes con Alzheimer, principalmente.

"Otro de nuestros objetivos es ver si la neuroinflamación es el detonante o bien lo que frena el desarrollo de esta
enfermedad", concluye este investigador.

http://noticias.universia.es/ciencia-nn-tt/noticia/2014/05/19/1096851/nuevos-tratamientos-mejorar-calidad-vida-pacientes-alzheimer.html
http://noticias.universia.es/ciencia-nn-tt/noticia/2014/05/19/1096851/nuevos-tratamientos-mejorar-calidad-vida-pacientes-alzheimer.html
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HORSE1905

Aries
(21-III al 20-IV)

Rápidos reflejos mentales, im-
paciencia a flor de piel. Marte viene difi-
cultando su auto-control. ¡No deserte, ni 
afloje!   

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

¡Feliz cumpleaños! El astro-rey 
Sol levanta su auto-confianza, le brinda 
sensación de bienestar y le anima a ‘es-
perar’.

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Si nació antes del 3-VI, Neptu-
no podría confundirle. No especule ni 
arriesgue. Y si después, dinámico, vivaz, 
risueño.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Si nació antes del 3-VII, Urano y 
Plutón (rebeldía volcánica) le presiona-
rán durante esta temporada. Si después, 
ganancias mil.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Pésimo talante con eventuales 
gestos arrogantes. Pero Venus anima a 
disfrutar las cosas buenas, bellas y ama-
bles.  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Brillante su protagonismo, po-
pular, querido y requerido. Tremendas 
agallas para salirse con la suya. Rosas 
carmesí. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Será una temporada incómoda 
porque, apenas aflojare su auto-control, 
podría ‘arder Troya’. Procure templar su 
palabra. 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Esperamos siempre. Y siempre 
es preferible esperar que dudar. Porque, 
¿quién es capaz de medir lo posible? 
Goethe.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

No olvide practicar su deporte 
favorito para estar en plena forma. Urano 
(cambio) le pondrá ‘nervioso, tenso y algo 
audaz’. 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

El astro-rey Sol le trae los aires 
de primavera, levanta su tono vital y su 
moral. Prestigio. Privilegios con prota-
gonismo.

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Su sentido del humor (o de las 
proporciones) es ya proverbial. Saturno 
le pondrá a prueba. No cavile ni se preocu-
pe en exceso.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Si nació antes del 3-III, la des-
orientación… una constante. Vigile auto-
engaños, engaños o manipulaciones de 
terceros.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  

  

Triana - Los Remedios.   

Juan Díaz de Solís, 12, Esperanza de 

Triana, 13; López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 

Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 

21; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 

32; López Azme, 1. 

 

 Zona Sur.   

Paseo de Europa, 25; Avenida de 

Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   

Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  

Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 

locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 

del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 

Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 

Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 

s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 

Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Emilio Lemos 32, Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida 

Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4.  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate 954 655 461.    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Av.Santa Lucia,s/n, 

José María Pemán, 4, C/ Arroz, 2,  

Santander, 20, Pepe Luces,20-B, Picuda, 1, 

Silos, 118, Plaza Pio XII, s/n. ,  

Malasmañanas, 59, próxima Polideporti-

vo4. Bollullos de la Mitación: Mulhacén, 29. 

C. Com. La Florida. Bormujos    : 28 de 

Febrero, 6; Avd.del Aljarafe, 70 Bajo B. 

Camas: Zorzaleña,18. Bda.La Uva. 

Castilleja de la Cuesta: Real núm. 100 , Real, 

157 (24 horas). Coria del Río: Carretero, 

178(24 horas). Dos Hermanas: Cristo de la 

Vera Cruz 22, Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines:  San 

Luis Gonzaga, 5  La Algaba:Avda. 

Francisco Javier Ortega, 33 (24 horas). 

Mairena del Aljarafe:  Ciudad Expo (24 

horas). Puebla del Río: Avd. Isla Mayor, 15. 

San Juan de Aznalfarache: Urb.Vistaher-

mosa,15-Detrás Carrefour. 

San José de la Rinconada: Virgen de 

Gracia, 1. La Rinconada y  

Los Carteros, 122 Sanlúcar la Mayor: Real, 

21 (24 horas). Santiponce: C/ Pablo Iglesias 

n.15. Tomares: Pablo Picasso, 33.  

Valencina de la Concepción: Avd. 

Andalucía, 2

Concierto de cámara 
de Jóvenes Valores

Concierto de cámara de Jóvenes 
Valores con Paula Gresa, Clara 
Gresa y Rosa Roqués. Partici-
pan profesores de «Andalucía 
Música». En la delegación 
territorial de la Once, Resolana, 
30. Las invitaciones se pueden 
recoger desde las 18:00.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

19:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

19 
DE MAYO

LUNES

Santoral  

Calócero, Dunstato, 
Evonio, Gracia, 

Pudenciana, 
Pudente, Adolfo y 

Álex 

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11:00 
Exposición «Trazos de luz»  

El escenógrafo y artista plástico 
Joaquín Fernández muestra una 
retrospectiva de sus pinturas y 
esculturas en la sede de RTVA (c/ José 
de Gálvez, Isla de la Cartuja) con su 
exposición «Trazos de luz». 

 
20:00 
Exposición sobre el parque de 
María Luisa 

Inauguración en la Fundación Valentín 
de Madariaga (antiguo pabellón de 
Estados Unidos, avda. María Luisa) de 
la exposición «Urban Sketchers, 
cuadernos de dibujo», con motivo del 
centenario del parque de María Luisa. 
 
Cine andaluz en el Cicus 

Proyección de la película «10.000 
noches en ninguna parte», de Ramón 
Salazar, en el Cicus (c/ Madre de 
Dios). Entrada libre.   
 
20:15 

Charla de la Academia 
Sevillana del Notariado 
 
La Academia Sevillana del Notariado 
organiza una conferencia sobre «La 
renuncia de herencia: problemas y 
riesgos», que pronunciará el notario 
sevillano Javier Feás Costilla en la 
sede del Colegio Notarial de Sevilla, 
en la calle San Miguel, 1. 

 
20:30 
Concierto de la Orquesta 
Barroca de Sevilla  

 
La sala Joaquín Turina acoge un 
concierto de la Orquesta Barroca de 
Sevilla, que interpretará un concierto 
titulado «El virtuosismo italiano», 
compuesto íntegramente por obras de 
Vivaldi. Entradas de 8 a 12 euros. 

 
Charla sobre el emperador 
Juliano  

 
Charla «El insólito caso del empera-
dor Juliano», en el club Simón Verde 
(c/ Mirador s/n, Gelves), a cargo del 
conferenciante José León Vela.
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VIVIRENSEVILLA
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D
ICEN los que dicen saber de estas cosas que
mañana vuelven las lluvias. ¿Se acuerda
usted de la última vez que llovió? Bueno,
pues según esos entendidos desde mañana

y hasta el jueves podremos desempolvar el chubas-
quero y enarbolar el paraguas para alivio de alérgi-
cos y de esos labradores que llevan mirando al cie-
lo desde ni se sabe cuándo. Llevamos una primave-
ra seca como un ajo y la alegría de que no se haya

quedado una cofradía sin salir ni una corrida en los
chiqueros se ensombrece viendo lo mal que se res-
pira y cómo el campo sediento se resquebraja. Oja-
lá los que saben de la cosa no yerren para que lle-
guen esos benefactores chaparrones de mayo que
laven la vegetación y que limpien una atmósfera tan
contaminada. Dicen que será sólo hasta el jueves,
pero menos da una piedra, bienvenida que sea esa
lluvia que en Sevilla es una maravilla.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CONFERENCIA SOBRE
LAS HERENCIAS
20:15 · COLEGIO NOTARIAL El
notario Javier Feás Costilla
pronuncia La renuncia de he-
rencia: problemas y riesgos. C/
San Miguel, 1.

La Mercería
20:00 La traducción muestra
su lado más lúdico en el en-
cuentro El club de los traduc-
tores suicidas. C/ Regina, 10.

Academia de Ciencias
19:00 Conferencia Nuevos con-
ceptos en nanotecnología de
superficies y estructuras 1D
soportadas a cargo de Ana
Isabel Borrás. Salón de gra-
dos del Edificio Rojo en el
campus Reina Mercedes.

Curso de fotografía
Mara León dirige este curso de
instánteas conceptuales que
reivindica la idea por encima de
la técnica. De 19:00 a 22:00.
www.apiedecallesevilla.es

Convivencia cofradiera
20:30 Las hermandades del
Domingo de Ramos acuden a
la mesa redonda Los centros
diocesianos de orientación fa-
miliar y su servicio a la familia.
La Paz. C/ San Salvador, 1.

Hermandad del Amparo
20:00 La musicóloga Ana Rubi-
bérriz imparte la ponencia
Joaquín Turina, sevillano, co-
frade y devoto. C/ Bailén, 5-7.

Pintura en Gines
19:00 La exposiciónDe la tierra y
mis raíces de Javier Vélez se
inaugura en el espacio para la
ciudadanía Presidente Adolfo
Suárez, la antigua Biblioteca
Municipal. C/ Pío XII, 12.

EN SEVILLA LA
LLUVIA ES UNA
MARAVILLA

PLAN PARA HOY

Pintores y fotográfos
por el derecho al trabajo

La sección sindical de Comisio-
nes Obreras del Ayuntamiento
de Sevilla organiza lamuestra
pictórica y fotográfica,Artistas
de Sevilla por el 1 demayo. La
selección, que refleja el movi-
miento obreromundial, se ex-
pone conmotivo de la celebra-
ción del pasado 1 demayo.

3 Pasaje González Quijano, 10 (ca-
lle Relator) De 10:00 a 14:00 y de
18:00 a 20:00, de lunes a viernes

EXPOSICIÓN

ONCE

LA CARRETERÍA

La hermandad participa
en el foro ‘Lumen-Fidei’

La corporación religiosa, junto a
otras del Arciprestazgo Casco-
Antiguo, acude a la ponencia La
oración del cofrade del reveren-
do Álvaro Pereira Delgado.

3 Capilla de la Universidad de
Sevilla. C/ San Fernando. 21:00

Música de cámara en
los Lunes Culturales

Las jóvenes Paula Gresa, Clara
Gresa y Rosa Roqués ofrecen el
concierto junto a Mariarosaria
D’Aprile y Tommaso Cogato.

3 C/ Resolana, 30. 19:30

JulioMayo

La Virgen de la Esperanza Maca-
rena está desde ayer domingo
dispuesta bajo palio en su paso
para la salida procesional ex-
traordinaria que realizará el pró-
ximo sábado, 24 de mayo. Entre
las alhajas que luce brilla espe-
cialmente en su fajín una delicio-
sa recreación en oro del barquito
que porta la imagen de Nuestra
Señora de Consolación de Utrera.
El pasado sábado, una represen-
tación de la hermandad de la pa-
trona utrerana ofrendó en la ba-
sílica esta hermosa presea, que ha
sido confeccionada con el oro
aportado por los propios miem-
bros de la corporación de la loca-
lidad sevillana.

Hace 50 años se dio la doble
coincidencia de que la Iglesia de
Sevilla, regentada entonces por el
arzobispo José María Bueno Mon-
real, distinguió canónicamente a
dos imágenes devocionales suma-
mente representativas de la archi-
diócesis hispalense. La severidad
del Cardenal Segura, retirado del

poder, comenzó a mitigarse por la
autoridad eclesiástica con actua-
ciones de calado popular. El 1 de
mayo de 1964 se consumó en
Utrera la Coronación de la mila-
grosa imagen de Nuestra Señora
de Consolación. Y el 31 de mayo,
después de una larga espera, ter-
minó siendo coronada también
Nuestra Señora de la Esperanza,
desde aquella fecha autorizada
también a poder recibir el nombre

de Macarena. La efeméride han
motivado que este año, tanto en la
basílica sevillana como en el san-
tuario utrerano, se haya vivido un
año jubilar, convirtiéndose ambos
templos en centros importantes
de peregrinación.

La nao de oro le confiere a la
imagen de Consolación una pecu-
liaridad iconográfica enorme-
mente genuina y es uno de los
símbolos más rematados del es-
plendor económico que represen-
tó el negocio colonial de la carre-
ra de Indias para Sevilla y todo su
antiguo reino. Desde 1579 ateso-
ra la Virgen de Utrera la delicada
pieza, un finísimo perfumador de
la época que exhala fragancias y
aromas, ejecutada en oro y cristal
de roca y considerada como una
de las piezas joyísticas más desta-
cadas del alhajamiento español.
Hace unos años se pudo docu-
mentar en los protocolos notaria-
les de Utrera, que se custodian en
el Archivo Histórico Provincial de
Sevilla, la donación realizada a
los frailes Mínimos que regenta-
ban el Santuario de Consolación
por el cargador sevillano Rodrigo
de Salinas, factor del banquero
vasco afincado en Sevilla Pedro
de Morga, actuante en tierras del
Nuevo Mundo como representan-
te suyo. Y es que por Utrera se ca-
minaba andando hacia América.

M. J. G..

La imagen amaneció ayer dispuesta en su paso y luciendo la joya colgada en su fajín.

●La imagenprocesionará el sábado conuna

réplica de la alhaja de la Virgen deConsolación,

coronada también hace ahora 50años

Un barco de consuelo
para laMacarena

Detalle del barquito de oro.
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ENTREVISTAS IMPERTINENTES

ESTHER LOBATO

DAVID MORENO RANGEL Arquitecto

((El embellecimiento constante
de Sevilla es una m iscara))

CARLOS MARMOL / Sevilla
De la quinta de 1980, David Moreno
Range1 tiene deltas de El una trayec-
toria acadEmica sobresaliente -se-
gundo premio nacionalfin de carre-
ra, dos masters, un doctorado-, una
vocaci6n por la docenda que le llev6
pronto a dar dases en la Universidad
e iniciativa empresarial para sacar
adelante desde aqui Heliopausa, el
esmdio de arquitectura e ingenieria
donde hace sus proyectos. E~tre ellos
est~ Ehcofab, un taller de disefio di-
gital que croa desde la calle Lumbre-
ras. Es autor del proyecto de remode-
laci6n del Teatro Cervantes. Vive en
la Alameda y lrabaja en Jos6 Lagui-
11o. Interior tarde.

PREGUNTA.-/~C6mo cometi6 la
impmdencia de converlirse en arqui-
tecto?

RESPUESTA.-Me gustaban ins
matemAticas y el dibujo. Pensar algo
y que se hiciera realidad me gustaba~
Me meti en Arquitectura con esa
idea, sin saber mas. Durante seis
afios dormi tres horas de media. Em-
pec6 a vivir coando termin6 la carre-
ra, que es bastante dura.

P.~,Ensefia 1o que necesita un ar-
quitecto?

R.-Ahom hay un cambio de enfo-
que sobre 1o que se supone que debe
saber un arquitecto. Nos igualan con
las universidades extranjeras. Perde-
remos calidad. En Espafia el nivel de
la arquitectum es muy buenc~

P-Los arquitectos no esffm bien.

R-Antes decias que eras arquitec-
to y cualquier padre queria que te ca-
saras con su hija. Ahom te dan el p6-
same. Ni in uno ni 1o otto. A an con-
curso pequefio se presentaban hace
aries 20 o 30 estudios. Ahora concu-
ncen 250. La sociedad ha dejado de
demandar arquitectura de autor. Es
hora de la regeneraci6n urbanistica.

P.-Arreglar la ciudad que tenemes.
R.-Intentar modificar ana inercia

urbana con tma opemci6n de cimgla.
Hacer buenas viviendas sociales. Los
arquitectos a veces ideamos facha-
des, formas y figuras que la sociedad
no demanda.

P.~Hay que reinventar la discipli-
na o la actitud de los arquitectos?

R.-La arquitectura tiene que ser
mils flexible. Debames meter a la so-
ciedad dentro de los proyectos. Los
arquitectos inventamos primero y
despu6s pansamos c6mo vender el
producto a la genre./~Y si fuem a la
inversa? Si un proyecto se hace to-
mando en cuenta 1o que quiere la
gente da igual la forma del edificio.
La buena arquitectura no es la m~.s
cam. La hay estupenda a coste bajo.
~Qu6 mils da hacer un hito arquitec-
t6nico si el tejido urbano sigue real?

P.--En Seviila es un desastre.
R.-Sevilla ha congelado su histofia

y sus tradiciones en el tiempo. Se le
da prioridad absoluta a estas cosas
pero no valoramos qan los barrios
tengan una plaza, un centro dvico o
una calle bien hecha. En la Alameda

el Ay~ntamiento estfi echando asfal-
to donde faltan les adoquines amafi-
llos. Aqui todo se soluciona con un
pegote negro de alquitrfin. Cuando se
levanta una calle se reurbaniza exac-
tamente igual que antes, aunque es-
tuviera mal hecha.

P.-Eso es absointamante indigena.
R.-Sevilla no piansa an su tejido

los espacies urbanos estfin cuidades.
Aqui da igual. La segunda raz6n es
politica: no se obliga a la gente a res-
petar la ciudad.

P.~Debe camlYlar el urbanismo?
R.-Tiene que caminar bach lo sos-

tenible, que no es s61o 1o ecol6gico, si-
no que incluye otros conceptos como
la equidad social y politica. A Sevi0a

MOVILIDAD
<<Pasamos 1.500 horas al aflo en nuestro
coche. En Sevilla la velocidad media es
de 6,7 kil6metros hora, como un peat6m>

MEDIO AMBIENTE
<<Si el Ayuntamiento se beneficia del
reciclaje debe hacer como Curitiba: por
un kilo de basura, un kilo de comidm 

urbano. En Barcelona todo esta pen-
sado. Puedes hacerle fotes basta a las
alcantarillas. Aqui es como si la ciu-
dad dependiera del que hace la obra~

P.-Las urbes n6rdicas son m~s ha-
bitables.

R-Hay varias razones. La primem
es social: ellos no son como nosotms.
Tambi~n existe el vandalismo, pero

no la puedes converfir en Bragllia. Pa-
rece clue no hemos superado el movi-
miemo modemo. Es der~o que es fe-
roz con el medio, pero en su momen-
to estaba justfficado: ins viviandas
eran insalubros. Seguimos constru-
yendo como en 1920 pero las cinda-
des tienen problemas distintos. Pot
qiemplo, no se le puede pedir a los

ciudadanos que reciclen sin daries
nada a cambio. Si el ayuntamiento se
beneficia deberia hacer igual queen
Curifiba: por un 16lo de basura, un ki-
lo de comida o an bonobfis. Si todo el
mundo fuera consciante de lo que
cuesta una papelera nos iria de otra
form~ La genre no se da cuenta que
estas cosas salen de sus impuestos.

P.~Sevilla es ana dudad hermosa?
R.-En Andalucia las ciudades son

mW apamntes. Pero una ciudad tam-
bi~n es tma mfiqtfma que se ocolta y
que deberia ser visible para que sea-
mos consciantes de las cosas. El em-
bellecimianto constante de Seviba es
una mascara.

P.-/,Cuales son los problemas de
Sevilla?

R.-La ciudad hist6fica no estfi pen-
sada para los vehiculos. La ciudad
extramuros no funciona. Pasamos
1.500 horas al aflo en el coche. La ve-
locidad media es de 6,7 kin/h, la mis-
ma de un peat6n. Pero si tu trabajo
est~ a 20 kil6metms tienes que coger
el coche. La ciudad se ha hecho asi.

P.~,Qu6 le parece que Zoido vuel-
va a meter coches en el centro?

R.~Soy vecino de la Alameda y es-
toy de acuerdo en que los coches no
entren. Si todo el centro fuese pea-
tonal sofia mejor. Los comerciantes
y los taxistas son los que se quejan.
Los politicos no soportan sus pulsos.

P.~Las setas son un real norte-
americano?

R.-Implantar m~s centros comer-
dales en el coraz6n de Sevilla mmpe-
rgt el tejido urbano, porque obliga a
llegar en coche y le quitan la idenfi-
dad a la ciudad, donde los usos de-
ben estar mezdades. Terciadzar una
zona que ya tiene espados comercia-
les no es inteligente. Mira Sierpes: los
domingos no hay nadie. Est~ tan va-
c/a como la Cartuja.

P.-La Cartuja sigue sin funcionar.
R.-En t6rminos urbanos es horri-

ble. Es una pena que Sevilla no apro-
vecba mejor este espacio urbano, que
es fant~istico pero estfi demasiado
muerto durante muchas horas.

P.~Es complicado hacer arquitec-
turn desde SeviIla?

R.-La lucha es continua. $61o ga-
nas concursos si bajas honorarios,
pero entonces no cubres gastos. Los
arquitectos se van. Y el 98% de los
que salen de la carrem no tienen ni
tendr~m trabajo. Mi modelo de estu-
dio era uno hace diez afios, bace
ocho otro y un tercero bace seis. En
el AlAmo aflo me he reciclado 3 o 4
veces. Cobras los pmyectos dos afios
despu6s de bacerlos. La fmica forma
de sobrevivir es poner un pie fuera.

P.~C6mo se sale a h’abaj ar fuem?
R.-Empleando tiempo, dinero y

dando palos de ciego. Hemos hecho
cosas en Marmecos y Panan~ sin sa-
ber si obtendriamos ~tomo. $61o pa-
raver si existe esta posibilidad.

P.~.Elproyecto de remodelaci6n
del Teatro Cervantes so va a hacer?

R.-Los promotores, que eran los
dueflos de la Sala Cero, han desistido.
El edificio es una joya cultural, pero
est~ desa’ozado y Aerie zonas peligro-
ses. Espero que no se convierta en un
Mango o un Zara. Seria para llorar.
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El Domingo
La Opinión A Coruña
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Los animales también rinden culto a la imagen 5 Entrevista con el politólogo francés
Sami Naïr: “Esta crisis va a durar mucho” 6 y 7 Galicia en el holocausto: 75 años de la
II Guerra Mundial 8y 9 El grafeno, magia negra para escribir la ciencia del futuro 10

Recreación de la llegada
de Cristóbal Colón a la
isla La Española, donde
Sebastián de Ocampo
fundó Compostela de
Azua. (●) La Opinión

El comendador gallego
que desmintió a Colón
Se cumplen 500 años de la muerte de Sebastián de Ocampo, un navegante que descubrió que
Cuba era una isla de un nuevo continente, y no una península de China, como sostenía Colón
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✒ Salvador Rodríguez

Aunque, desde 2005, el Servi-
cio de Guardacostas de Galicia,
dependiente de la Xunta, cuenta
con un remolcador bautizado con
su nombre, la verdadera dimen-
sión de Sebastián de Ocampo con-
tinúa siendo prácticamente desco-
nocida incluso en su tierra de ori-
gen. Sin embargo, y como afirma
uno de los principales investigado-
res de su biografía, Enrique Rajoy
Feijoo, “Ocampo debería ocupar

un lugar de privilegio en la histo-
ria de los grandes conquistadores
de América. De hecho, de Sebas-
tián de Ocampo podemos decir
que es el gran conquistador galle-
go del Nuevo Continente”.

Paradójicamente, Sebastián de
Ocampo es un personaje del que
se sabe más en Cuba que en Espa-
ña, pues en los libros de texto cuba-
nos figuracomo“elprimerhombre
que circunnavegó el país y demos-
trósu insularidad”.Asínos lo trans-
mite Xosé Neira Vilas quien, en
unode los trabajosdeMemoriasda

Emigración (Edicións do Castro),
reproduce un texto de las Cróni-
cas de Indias de Bartolomé de las
Casas en el que se lee: “...un fidal-
go gallego llamado Sebastián de
Ocampo (...) de los que habían ve-
nido con el primer almirante, par-
tió con los dos navíos y en cada uno
sólo marineros, por lo que iba si-
no a saber si aquella tierra era Isla
o cabo de Tierra Firme (...) La ro-
deó toda y entró en algunos puer-
tos, y creo que porque uno de los
dos navíos o ambos tuvieron ne-
cesidaddecarena (ayudapara reha-

bilitación de desperfectos) entra-
ron en el puerto que ahora deci-
mos de La Habana, y allí se la die-
ron, por lo cual se llamó aquel el
Puerto Carenas”.

Este tal “primer almirante” al
que se refiere Bartolomé de las Ca-
sasnoeraotroqueCristóbalColón,
y aunque algunos historiadores
sostienen que Ocampo acompañó
a Colón en su segundo viaje a las
“Indias Occidentales”, todo parece
indicarque lo hizo en el cuarto (ini-
ciado en abril de1502), pues Nei-
ra Vilas ha tenido acceso a un cu-

Figura poco conocida
Sebastián de Ocampo es un personaje del que se sabe más en Cuba
que en España, pues en los libros de texto cubanos aparece como
“el primer hombre que circunnavegó el país y probó su insularidad”

Un gallego en los mares del sur
Amigo de Vasco Núñez de Balboa, navegó con el célebre marino por el golfo
de México y formó parte de la expedición que descubrió el océano Pacífico

Mapa de Juan de
la Cosa, el primero
en el que figura América
(año 1.500).

(●) La Opinión

❜❜
Estudiosos de su
biografía afirman
que la figura
de Ocampo se
equipara a la de
conquistadores
como Pizarro y
Hernán Cortés
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rioso documento que, a su juicio,
explicaría la razón por la que este
gallego llegó a isla de La Españo-
la (actualHaití-RepúblicaDomini-
cana). En un extracto de una cédu-
la firmada por los Reyes Católicos,
datada el 2 de octubre de 1501, lee-
mos:“...Por lapresentevosconmu-
tamos la dicha pena de muerte, en
que esteis desterrado perpetua-
mente en la Isla Española, ques
(sic) en las Indias Occidentales; e
vos mandamos que dentro de se-
senta días, desde la fecha de esta
Nuestra Cédula, salgais de estos
nuestros reynos y embarqueis so-
bre la mar para ir y vayais a la dicha
Isla Española, e esteis en ella des-
terrado perpetuamente...” Neira
Vilas sostiene que esta conmuta-
ción tiene que ver con el asesinato
de un jerezano llamado Julián
Vázquez, y que si a Ocampo le fue
conmutada la sentencia de muerte
fue debido a que gozaba de cierto
estatus en la Corte de la época. Que
Ocampo estaba muy bien relacio-
nado con los Reyes Católicos o que
éstos ledebíanalgúnfavoranterior,
lo confirma Rajoy Feijoo, quien,
noobstante, no tienemuyclaroque
el navegante gallego hubiese ido a
parar a La Española por una orden
de destierro, “puesto que en la do-
cumentación que manejé, Ocampo
siempre es tratado como comenda-
dor, un cargo político”.

Ésta es una de las varias lagunas
biográficas que existen en torno a
Sebastián de Ocampo. Otra es la
inexistencia de un retrato de este
gallego del que, por otra parte, al-
gunos historiadores como Carmen
Mena, aunque no nieguen sus co-

nocimientos náuticos y su cargo de
comendador, consideran que era,
ante todo, un comerciante, un
hombre que fue a América a ha-
cer fortuna. Claro que, en este as-
pecto, tampoco se diferenciaría de
conquistadores como Hernán Cor-
tés o Pizarro.

El caso es que el por aquel en-
tonces gobernador de La Espa-
ñola, Nicolás de Ovando, enco-
mendó a Sebastián de Ocampo
una misión muy especial: averi-
guar si la cercana Cuba era una
península de las Indias Occiden-
tales o, por el contrario, una isla.
Sobrado conocimiento de navega-
ción debería tener, así pues, el ga-

llego cuando Ovando se decantó
por él para guiar la expedición de
aquellos dos barcos (carabelas)
que demostraron que Cuba era,
efectivamente, una isla. Mantiene
Neira Vilas que Ovando seguía
órdenes del mismísimo rey Fer-
nando el Católico, que estaba em-
peñado en cristianizar las tierras
recién descubiertas y deseaba sa-
ber “hasta dónde llegaban y has-
ta qué punto era posible su colo-
nización”. Para Cristóbal Colón,
en cambio, Cuba era una penínsu-
la de lo que hoy conocemos co-
mo Asia. El descubridor falleció,
en 1506, aparentemente sin per-
catarse de que había descubierto

un nuevo continente, en tanto que
la expedición de “bojeo” de Cu-
ba por parte de Ocampo está fe-
chada entre los años 1508 y 1509.
“Tardó casi ocho meses en dar la
vuelta a la isla —argumenta Nei-
ra Vilas— porque realizó su tra-
vesía a contracorriente, de ahí que
tuviera que varar en el actual
puerto de La Habana”. También
hay quien discute que el navegan-
te gallego hubiese conseguido dar
la “vuelta completa”a la isla, pe-
ro el dibujo de Cuba que inclui-
mos en estas páginas, facilitado
por Neira Vilas, procede de un li-

Sobre estas líneas, Nicolás de Ovando. A
la derecha, Bartolomé de las Casas.

1460    Nacimiento de Sebastián de Ocampo en Tui

1492     Descubrimiento de América (Indias Occidentales). Cristóbal Colón llega
a la isla La Española (actual Haití-República Dominicana)

1493    Segundo viaje de Colón

1500    Por encargo de los Reyes Católicos, Juan de la Cosa elabora el primer mapa
del mundo en el que figura el nuevo continente descubierto 

1501    Célula Real por la que se conmuta la pena de muerte al hidalgo Sebastián
de Ocampo por la de destierro a la Isla La Española

1502    Cuarto viaje de Colón

1506    Fallece Cristóbal Colón, quien había dibujado un mapa en el que Cuba aparece
como una península de la actual China

1508/9    Primera circunnavegación de Cuba. Ocampo confirma que es una isla
y dibuja su mapa para el gobernador Nicolás de Ovando

1513    Vasco Núñez de Balboa descubre el Océano Pacífico. Ordena a Ocampo, miembro de su 
tripulación, que regrese a España con una carta de comunicación oficial de su descubrimiento

1514    Sebastián de Ocampo fallece en Sevilla. Lega todos sus bienes en América
a un “hijo natural”, Simón de Ocampo, que reside en el actual San Juan de Puerto Rico Mapa de Cuba dibujado por Ocampo en 1509

 (figura en los libros de Fistoria de Cuba)

su
ooooooooo

AÑOS  CLAVE EN LA BIOGRAFÍA Y ÉPOCA DE SEBASTIÁN DE OCAMPO

❜❜
A Sebastián de
Ocampo se le
relaciona
también con
Vasco Núñez de
Balboa y la
expedición en la
que bordeó el
golfo de México y
descubrió el
océano Pacífico;
una de las
últimas noticias
que se tienen del
comendador
gallego fue que,
en 1513,Vasco
ordena a Ocampo
que regrese a
España para que
entregue al rey
Fernando 370
pesos de oro y
una carta, su
última misión
pues fallecería en
el año 1514 en la
ciudad de Sevilla Pasa a la página siguiente ���

(✎) L. Monsoriu
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bro de texto cubano en el que fi-
gura que se trata de “un mapa di-
bujado por Sebastián de Ocam-
po en 1509”.

El historiador de la Universi-
dad de Sevilla Esteban Mira Ca-
ballos, por su parte, también se
hace eco del “problema con la jus-
ticia” que tuvo Ocampo en Sevi-
lla, y admitiendo que, efectiva-

mente, Nicolás de Ovando encar-
gó al “comendador de Composte-
la” la misión de cirncunnavegar
Cuba cuestiona si consiguió su
objetivo. Esteban Mira aporta, no
obstante, un nuevo e importante
dato sobre Ocampo extraído de
los textos de Bartolomé de las Ca-
sas: a lo de “hidalgo gallego” aña-
de que había sido “criado de la
reina Isabel”...e insiste en añadir
que llegó a La Española “en el se-

gundo viaje del almirante” (Cá-
diz, septiembre de 1493).

A Sebastián de Ocampo se le
relaciona también con Vasco Nú-
ñez de Balboa y la expedición en
la que bordeó el golfo de México
y descubrió el océano Pacífico.
Una de las últimas noticias que
se tienen del comendador fue que,
en 1513, Vasco ordena a Ocam-
po que regrese a España (y si pu-
do hacerlo es que o bien los mo-

narcas le habían perdonado o por-
que nunca existió el crimen al que
hacíamos mención) para que en-
tregue al rey Fernando 370 pesos
de oro y una carta. Esa resultó ser
su postrera misión pues, en una
fecha incierta de 1514, Ocampo
fallecía en la ciudad de Sevilla. En
su testamento, dejó constancia de
que la mayor parte de sus bienes
estaban en América, y que entre
sus hijos naturales, figura como

heredero Simón de Ocampo, resi-
dente en la isla de San Juan (per-
teneciente al archipiélago de Bo-
rinquén, actual Puerto Rico). Es
en ese testamento, precisamente,
donde consta queTui es su villa de
nacimiento y 1460 el año, datos
que habían sido cuestionados, da-
da su vinculación familiar con la
villa de Noia, de la que se hizo eco
el historiador local XerardoAgra-
foxo.

��� Viene de la página anterior

✒ S. R.

Notario de profesión, Enrique
Rajoy Feijoo, primo del actual pre-
sidente del Gobierno, es el autor de
Sebastián de Ocampo. Un comen-
dador gallego descubre la isla de
Cuba (Visión Libros, 2011), una
obra que, pese a tratarse de una
“novela histórica”, es el resultado
de la investigación biográfica más
pormenorizada hecha en España
sobre el navegante tudense.

–¿Por qué escribió una novela
histórica y no una biografía?

–Porque me topé con demasia-
das lagunas en la biografía de
Ocampo como para escribir una
biografía más o menos comple-
ta sobre él. Hacerlo como nove-
la histórica me permitió llenar
esas lagunas con un poco de ima-
ginación.

–Sin embargo, los hechos
esenciales que usted relata son
ciertos y comprobados.

–Sí, sí, básicamente lo que he
escrito está documentado, sobre
todo lo que atañe a la circunnave-

gación de Cuba, que fue su prin-
cipal hazaña.

–¿Ocampoeramásuncomer-
ciante que un navegante, como
sostienen algunos historiadores?

–Ocampo era uno de tantos
que intentaban hacer fortuna en
América, pero en eso no se distin-
gue de otros muchos como él. En
mis investigaciones descubrí que
entre los españoles que llegaron a
las Indias Occidentales había va-
rios ‘Sebastián Ocampo’ pero la
pista que yo seguí fue la del Se-
bastián de Ocampo, comendador
de Compostela, que fue el que
fundó la ciudad de Compostela
de Azua , muy cerca de la actual
Santo Domingo, el que circun-
navegó Cuba y el correo de Nú-
ñez de Balboa: este sí es el mis-
mo hombre.

–¿Consiguió usted confirmar
que fue muy amigo deVasco Nú-
ñez de Balboa?

–Sí, eso está totalmente confir-
mado. Lo dicen todos los cronis-
tas de la época.Y es rigurosamen-
te cierto, también, que fue Sebas-
tián de Ocampo quien entregó a los

reyes de España una carta comu-
nicándoleseldescubrimientodeun
nuevo océano, el Pacífico. Núñez
de Balboa era uno de estos aven-
tureros muy osados que, muchas
veces sinpermisodesusmonarcas,
se empeñaban en descubrir nue-
vos territorios y, una vez que lo ha-
cían, comunicaban su descubri-
miento a los reyes. Esa era una ca-
racterística propia no solo de Nú-
ñez de Balboa, sino también de
Hernán Cortés o Pizarro.

–A los cuales,en su novela,us-
ted relaciona con Ocampo,como
si se tratasendecamaradas.¿Eso
también es verdad o una licen-
cia suya?

–También es verdad, sobre to-
do con Hernán Cortes, cuyas fin-
cas, en La Española, eran vecinas
de las de propiedad de Ocampo. Sí,
por supuesto que todos ellos se co-
nocían porque todos estaban en el
ajo de las conquistas.

–¿Y por qué Ocampo no es
tan conocido como ellos?

–Yo creo que se debe a que le
faltó la ambición que todos estos
que hemos nombrado tenían. Des-
pués de la circunnavegación,
Ocampo pudo haberse hecho el
dueño de Cuba, pero renunció y re-
gresó a su finca de La Española.

–No se conserva ningún retra-
to. ¿Encontró usted alguna des-
cripción física?

–Encontré varias, pero son
muy generales. No hallé ningún
rasgo destacable. Era una persona
de aspecto normal con un carác-
ter normal.

–500 años después de su
muerte,¿cómo debe ser recorda-
do Sebastián Ocampo?

–Pues sin duda como el más im-
portante navegante gallego de la

conquista deAmérica. De no haber
sido por su falta de ambición, es-
taría entre los grandes conquista-
doresespañoles.Y,yaenotroorden
de cosas, Ocampo fue el hombre
que fastidió a Cristóbal Colón,
quiensosteníaqueCubaeraunaes-
pecie de nariz de China.

–Cuba ya aparece pintada co-
mo isla en el mapa de Juan de la
Cosa. Y ese mapa data del año
1500, antes incluso de la circun-
navegación.

–Ese fue un mapa que se hizo
antes de la comprobación por par-
te de Ocampo. Es que, a este res-
pecto,yopiensoqueColón,queera
un navegante experto, intuía que
Cuba era una isla, pero mentía pa-
ra tener vía libre y poder monopo-
lizar el comercio. A tal punto lle-
vó su mentira que dibujó un ma-
pa, que hoy se conserva en Torde-
sillas, enelqueCubaaparececomo
una península.

Enrique Rajoy Feijoo
Autor de ‘Sebastián de Ocampo. Un comendador gallego descubre la isla de Cuba’

“Ocampo actuó
siempre como
comendador
gallego de
Compostela”

Enrique Rajoy Feijoo, en
A Coruña.
(●) Víctor Echave
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L
A Junta Electoral Central ha ratifi-
cado recientemente lo que ya sa-
bíamos aunque muchos no quisie-
ran enterarse: que la abstención es

un comportamiento tan democrático como
acudir a las urnas. Es un derecho reconoci-
do en nuestras leyes y que, por ello, debe ser
protegido, y por eso la oficina española de
la Unión Europea ha sido obligada a retirar
publicidad institucional llamando al voto.
Los poderes públicos no pueden actuar fa-
voreciendo la opción de votar frente a la de
abstenerse, porque ambas son igualmente
legítimas. Otra cosa es, lógicamente, la
campaña de cada partido o plataforma elec-
toral para atraer a los potenciales votantes,
aunque algunos pensamos que la publici-
dad engañosa y la flagrante falsedad en los
mensajes –para no hablar del descarado in-
cumplimiento posterior de lo que en estos se
dice– debería estar de alguna forma castiga-
da legalmente, como lo están otros fraudes.

Es así que el derecho a votar no significa
en modo alguno obligatoriedad legal –ni
tampoco moral, aunque lo digan algunos
obispos– de votar, al igual que el derecho
al divorcio no puede obligar a nadie a di-
vorciarse o el derecho de manifestación a
salir con pancartas o banderas en días pre-
determinados porque ello interese a las
instituciones. Lo que contradice una idea
no por grotesca menos extendida: la de
que quienes no votan no tienen luego de-
recho a protestar si consideran que las po-
líticas que se llevan a cabo son perniciosas.
Cualquier ciudadano posee también ese
derecho: el de libre expresión, que incluye
la crítica política, más allá de cuál sea su
comportamiento electoral. Y es que la obli-
gación de todo ciudadano no es votar, sino
pagar sus impuestos para hacer posible los
servicios públicos; no evadirlos, colocán-

dolos en paraísos fiscales o mediante inge-
niería financiera, como hacen algunos dis-
tinguidos votantes.

A veces, pasa también como verdadera la
afirmación de que la abstención equivale a
pasotismo o a indiferencia respecto a los
asuntos públicos. Sin duda, existen muchos
pasotas que nunca participan en elecciones,
pero, además de que sería adecuado anali-
zar las causas de ese pasotismo, ¿no son
también pasotas un alto porcentaje de quie-
nes sí depositan su voto en las urnas como
coartada para desentenderse de los proble-
mas de la colectividad, eso sí, con la con-
ciencia tranquila?

La abstención, si es consciente y razona-
da, supone una forma de participación po-
lítica tan legítima como la de votar a un par-
tido u otro, echar en la urna una papeleta en
blanco o convertirla en nula (aunque en es-
te sentido si votas en blanco o nulo te cuen-
tan de todas maneras entre los votantes y es-
to se asimila a que apoyas el sistema, sea és-
ta tu intención o no). Es en los regímenes

autoritarios o que temen que los ciudadanos
sean libres para decidir qué hacer en cada
convocatoria electoral donde el voto es obli-
gatorio. En esos casos, los votantes, que han
de ser todos los potenciales electores por te-
mor a represalias, legitiman el sistema polí-
tico a la fuerza.

Contrariamente a lo que suele repetirse,
no son las urnas la esencia de la democra-
cia: ¿hemos de recordar que en el franquis-
mo también se votaba en elecciones muni-
cipales y hasta hubo algún referéndum? Es
la posibilidad de ejercer todos los derechos
civiles, políticos, sociales y culturales, tan-
to individuales como colectivos, lo que
constituye el núcleo de una verdadera de-
mocracia. Urnas existen en (casi) todos los
países, pero una democracia plena sólo pue-
de existir allí donde se den las condiciones
para que la inmensa mayoría de la pobla-
ción tenga acceso a una información ade-
cuada sobre todos los asuntos, pueda deba-
tir sobre ellos, decidir libremente al respec-
to y controlar que se cumpla lo decidido. La
cuestión de cuál sea el sistema más adecua-
do para la toma de decisiones: democracia
directa, representativa, delegada o una
combinación de ellas, sólo cobra sentido
dentro de este proceso.

Sobre estas bases, la abstención puede
constituir el modo de expresar un “voto de
protesta” no ya contra este o aquel partido
sino contra el sistema político mismo, aquí y
ahora subalterno respecto a los intereses e
instituciones del Mercado. Contra el bipar-
tidismo de los que son equivalentes en lo
esencial, aunque ahora protesten de que se
señale esta equivalencia. Contra la partito-
cracia neocaciquil y corrupta que sufrimos.
La abstención tampoco tiene por qué ser una
estrategia permanente a utilizar en todas las
elecciones: puede ser perfectamente cohe-
rente, por ejemplo, votar en las elecciones
locales y nacionalitarias y no hacerlo al su-
puesto “parlamento” europeo. Porque la re-
conquista necesaria del ámbito de la políti-
ca –que no se reduce a las instituciones– no
puede empezar sino por lo más próximo, por
el ámbito de convivencia en el cual las per-
sonas no somos todavía un simple número;
allí donde es menos difícil tomar conciencia
de los problemas, movilizarse ante ellos e in-
dagar en sus causas. Sin intentar la quimera
de comenzar la casa por el tejado.

EL “UTOPACTO”

E
N el tramo final de la campa-
ña de las europeas hay que ad-
mitir que el entusiasmo popu-
lar es perfectamente descrip-

tible, es decir, cortito con sifón, así que
no parece que vayan a producirse aglo-
meraciones en la puerta de los colegios
el próximo domingo. Eso sí, ha habido
algunos temas tangenciales que, direc-
ta o indirectamente, o las dos cosas a
la vez, han tenido una relevancia pro-
pia en estos últimos días. En primer lu-
gar, el asesinato de Isabel Carrasco,
presidenta provincial del PP y de la Di-
putación de León, por motivos que na-
da tienen que ver con la política, ha su-
puesto un duro golpe para los dirigen-
tes populares y ha ocasionado que, du-
rante un periodo de tiempo, se habla-
se más de este execrable suceso que del
desarrollo de la campaña.

Por otro lado, la presentación de la
moción de censura contra Monago en
Extremadura también ha acaparado
una serie de comentarios relaciona-
dos con la campaña. De hecho, algu-
nos han interpretado que esa especie
de autopuñalada que se ha dado el lí-
der socialista Fernández Vara –quien,
dicho de otra forma, ha quedado co-

mo la chata– era una maniobra tácti-
ca, porque estratégica es mucho decir,
ideada en Ferraz para resaltar las in-
coherencias de IU que, por una parte,
les disputa el voto de la izquierda,
acusándolos de complicidad tácita
con el PP y, por otro, se niegan a un
pacto parecido al de Andalucía.

Por último, tenemos la sugerencia
de Felipe González, dejada caer en
una entrevista televisiva, insinuando
la posibilidad de un pacto entre PSOE
y PP, al estilo de la gran coalición que
gobierna en Alemania. Esta propues-
ta, condicionada por los desconoci-
dos avatares del tiempo y de los resul-
tados electorales, ha caído muy mal
dentro del aparato socialista, que la
considera inoportuna y no realizable.
Así, los dirigentes del PSOE no se han
recatado en descalificarla, con el dis-
curso del nunca jamás.

Lo que pasa es que hay pocos diri-
gentes socialistas que tengan el senti-
do de Estado de González, que lo que
ha hecho es aventurar algo que sólo
podría producirse en circunstancias
muy especiales, tras las próximas elec-
ciones generales, y que requeriría, en-
tre otras cosas casi imposibles, del re-
conocimiento generalizado de su ab-
soluta necesidad.

Se trata, seguramente, de una uto-
pía que nunca llegaremos a ver reali-
zada. Pero bueno, ahí está el utopacto.

Al punto

JUAN
OJEDA

5

La propuesta de Felipe sobre
un gobierno de coalición
ha caídomuymal dentro
del aparato socialista

POR UNA DERECHA
INTELECTUAL

D
E los motivos esgrimidos por
Arias Cañete para justificar su
mal rato ante Elena Valenciano se
deducen dos signos del viejo hi-

dalgo español: la consideración silenciosa
de la propia capacidad intelectual como su-
perior a la del oponente y la galantería que
obliga a extender las chaquetas sobre los
charcos para evitar que las señoras se mojen
los zapatos. Pero, claro, un hidalgo de los de
antaño se confesaría como mucho en la ta-
berna con los amigotes, no delante de las cá-
maras. Al candidato popular le faltó decir

que, si Valenciano hubiese tenido entre las
piernas lo que tenía que tener, le habría ci-
tado con total sentido de la oportunidad a
Ortega, a Voltaire y a Churchill, y así la ha-
bría aniquilado sin contemplaciones; pero,
como tocaba cortesía y flor en la solapa, el
debate fue un tostón de categoría, por más
que el buen hombre ardiera por dentro, co-
mo en una novela de Flaubert. Lo mejor fue
cuando salió casi a la par Felipe González
para decir que se lo había pensado mejor y
que de aquello de la coalición ni mihita. Eso
sí, en todas partes cuecen habas: en su eta-
pa de ministro socialista, Semprún se pre-
guntó a menudo, como Labordeta, qué ha-
go yo aquí; y también Zapatero se deshizo
de César Antonio Molina por muermo.

Tal vez Arias Cañete tenga escrito en se-
creto el octavo punto del Tractatus de

Wittgenstein, pero, en cualquier caso, la po-
sición de la derecha española como referen-
te intelectual es ahora, cuanto menos, deli-
cada. El ministro Wert consideró que una
buena forma de españolizar a los niños ca-
talanes era desterrar las humanidades del
currículum educativo, y por ahí van los ti-
ros. El episodio de la trayectoria académica
falseada de Moreno Bonilla fue, cuanto me-
nos, bochornoso, y por más que el hombre
se haya explicado sigue sonando a chufla.
Uno no quiere ni imaginarse lo que le solta-
rían Rafael Hernando o Celia Villalobos a
Miguel de Unamuno si lo tuvieran delante,
pero en general esta derecha parece haber
olvidado aquello de venceréis pero no con-
venceréis; seguramente porque, con el
PSOE condenado a los infiernos, ya no le ha-
ce falta convencer a nadie.

Cuando los alcaldes malagueños del PP
organizaron el escrache a Susana Díaz recor-
dé que una vez hubo una derecha ilustrada,
que leía a Jovellanos, frecuentaba las tertu-
lias, iba al teatro y procuraba salir de la ca-
verna sin salir de Falange. Pero con Aznar,
cualquier inquietud intelectual quedó ani-
quilada en favor del tono caciquil y el culto
al cuerpo. Más difícil se lo ponen a Cañete.

Ojo de pez

PABLO
BUJALANCE

@pbujalance

5

El PP parece haber olvidado
aquello de venceréis pero no
convenceréis, tal vez porque
ya no necesita convencer

LA TRIBUNA

ISIDORO
MORENO

5

Catedrático de
Antropología de la
Universidad de Sevilla

LA ABSTENCIÓN COMO DERECHO

La abstención, si es razonada y
consciente, supone una forma
de participación política tan
legítima como la de votar a un
partido u otro, echar la papeleta
en blanco o convertirla en nula
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OPINIÓN

E l debate catalán es tan
amplio que ofrece la posi-
bilidad de analizarlo des-

de diversas perspectivas. A la
cuestión económica y cultural
se suma, con fuerza, la legitimi-
dad histórica de las propuestas
que se plantean. Sin embargo,
algunas personas se adentran
en la historia para justificar de-
terminadas posiciones políticas
y se alejan del mínimo objetivo
requerido. Así, en Cataluña se
suele citar la fórmula de “Na-
ción de naciones” de Anselmo
Carretero para defender el Esta-
do plurinacional, cuando Carre-
tero lo rechazó explícitamente
tanto en Las nacionalidades es-
pañolas (1952, 1977) como en
Los pueblos de España (1980).
Para Carretero, España era una

nación política de nacionalida-
des culturales que podían desa-
rrollar el autogobierno en su se-
no. Sin embargo, siempre defen-
dió el mantenimiento de una
única soberanía nacional y el
derecho de todas las regiones a
la autonomía; de todas, no solo
de las que plebiscitaron el esta-
tuto durante la II República. El
modelo de Carretero, pues, no
era el Estado plurinacional, si-
no un Estado federal de tipo or-
gánico basado en una única so-
beranía y, por supuesto, sin de-
recho de autodeterminación.

Con el federalismo pactista
de Pi yMargall sucede algo pare-
cido. Algunos federalistas pluri-
nacionales identifican la capaci-
dad de los territorios que pactan
para formar un Estado, con el

derecho posterior a la separa-
ción. Es decir, entienden que la
soberanía previa para pactar la
mantienen después del pacto.
Tanto Pi como el federalismo
contemporáneo rechazan esa po-
sibilidad: el libre consentimien-
to es para unirse, no para sepa-
rarse.

Al final del Libro II de Las
nacionalidades (1877), en el capí-
tulo 12, Pi afirma sobre la uni-
dad de las federaciones o confe-
deraciones (usa ambos térmi-
nos indistintamente) que “en la
voluntad descansan los contra-
tos y no se anulan o rescinden
por la de uno de los contratan-
tes. Por el mutuo consentimien-
to se formaron y solo por el mu-
tuo disentimiento se disuelven
cuando no se ha cumplido el fin

para que se hicieron ni los afec-
ta ninguno de los vicios que los
invalidan” (principio de pacta
sunt servanda). Asimismo, las
confederaciones “podrían disol-
verse por el mutuo disentimien-
to de los que las establecieron,
no por el de uno o más pueblos”.
Pi contempla, pues, la disolu-
ción o disgregación de una fede-
ración, pero no la secesión de
una parte del territorio, propo-
niendo incluso medidas de fuer-
za para garantizar la unidad del
conjunto: “Están así en su dere-
cho cuando caen espada en ma-
no contra los Estados que por su
sola voluntad intentan separar-
se. Como que el primero y más
importante de sus deberes es
sostenerse a sí mismas, esto es,

mantener unidos los grupos con-
federados”.

Para los casos de disolución,
disgregación (no secesión) o in-
corporación de un territorio a la
federación, Pi contemplaba la re-
forma constitucional y un acuer-
do de la Asamblea Federal. Asi-
mismo, el derecho de un territo-
rio a no integrarse en el nuevo
Estado federal, pero no la separa-
ción posterior. En una escena
del Diálogo Tercero de Las lu-
chas de nuestros días (1890), Don
Rodrigo le pregunta a Don Leon-
cio: “¿Qué hará V. cuando una
región desobedezca las leyes del
Estado?”, a lo que este responde:
“Obligarla por la fuerza a que las
cumpla. ¿Es acaso la federación
un nombre vano?”. El artículo
155 de la Constitución, conside-
rado como un exceso unitarista,
ya tenía un precursor en Pi.

La doctrina de la Corte Supre-
ma canadiense con respecto al
Quebec es algo más flexible que
la teoría pimargalliana: no hay
derecho a la separación ni de au-
todeterminación en un Estado
federal, pero puede haber un
pacto con éste en caso de mani-
festación clara y mayoritaria de
una voluntad secesionista, que
puede expresarse a través de un
referéndum. Tanto Canadá co-
mo Reino Unido, a diferencia de
España, sostienen que el referén-
dum de por sí no es el reconoci-
miento previo de ninguna sobe-
ranía, sino un medio para saber
si habrá que reconocerla poste-
riormente. El Gobierno español,
en cambio, mantiene otra postu-
ra al respecto, negándose tanto
a la cesión competencial del
150.2 de la Constitución como al
referéndum consultivo del 92.1
aplicado solo a Cataluña, lo que
en todo caso exigiría una lectura
flexible del texto ya que habla de
referéndum “de todos los ciuda-
danos”, se entiende españoles.

En todo caso, el federalismo

existente en América, Europa y
Oceanía no admite la separa-
ción ni la autodeterminación.
Ninguna constitución federal re-
conoce tal posibilidad. Ya en su
momento Pi lo justificó diciendo
que el fin de la federación es la
unión, no la separación, por lo
que sería contradictorio su reco-

nocimiento constitucional. Así,
en el citado Diálogo de Las lu-
chas de nuestros días: “¿Quiénes
han de querer la separación?
Los federales no, puesto que fe-
derar es unir, y pidiendo o favo-
reciendo la separación, contradi-
rían su nombre y su principio”.
En la conferencia sobre federa-
lismo organizada en 1999 por
Stephan Dion en Mont Trem-

blant, Bill Clinton recordó que el
intento de separación unilateral
de los Estados del sur costó una
guerra civil en Estados Unidos y
que el federalismo defendió la
unión.

Así pues, no es cierto que la
soberanía previa de los territo-
rios que se federan se mantenga
después del pacto constituyente.
Esa soberanía, como fuente ori-
ginaria de poder, se pierde en
beneficio de una soberanía popu-
lar única en la que se basa el
nuevo Estado federal. Los terri-
torios, particularmente y a tra-
vés de una Cámara federal, pue-
den mantener el ejercicio de
una soberanía funcional para su
autogobierno, como es lógico en
todo Estado compuesto. Pero la
soberanía que tenían antes del
pacto para unirse la pierden
cuando constituyen el nuevo Es-
tado federal y ya no pueden sepa-
rarse de él. Como dice Pi: “Todos
los pueblos, al confederarse, ha-
cen un verdadero sacrificio de
sus poderes”.

Otra cosa es, desde una inter-

pretación más flexible del con-
cepto de federalismo, proponer
que la soberanía territorial ante-
rior se mantenga posteriormen-
te y se contemple los derechos
de autodeterminación y de sepa-
ración. Habría que dilucidar en-
tonces qué tipo de Estado o for-
ma política podría asumir eso y
cuál sería el alcance del pacto.
Esta posibilidad parecería más
razonable en un esquema confe-
deral o de simple alianza, pero
no en la constitución de un Esta-
do federal. A falta de datos empí-
ricos más precisos, solo pode-
mos decir que los federalistas
que contemplan el derecho de
separación defienden algo políti-
camente legítimo, pero constitu-
cionalmente nuevo e histórica-
mente ajeno al federalismo co-
nocido hasta ahora.

Daniel Guerra Sesma es politólogo
y profesor de Derecho Internacional
Público en la Universidad de Sevilla.
Autor de Socialismo español y federa-
lismo, 1873-1976 (KRK Ediciones-FJB,
Oviedo, 2013).

U no de los elementos clave
para entender el desarro-
llo de la vida política ita-

liana tras el hundimiento del sis-
tema de partidos fundado por la
Primera República es la consoli-
dación del partido personalista.
Este proceso de personalización
de la política de partido—estudia-
do, entre otros, por politólogos,
como Gianfranco Pasquino o
Mauro Calise— encuentra en la
persona de Matteo Renzi a uno
de sus mejores ejemplos.

El pasado 8 de diciembre,Ma-
tteo Renzi, alcalde de Florencia
desde 2009, se convirtió en el
nuevo líder del Partido Democrá-
tico gracias a una extraordinaria
victoria en las primarias a la se-
cretaría general del partido. Ren-
zi venció con un 67,6% de los vo-
tos, frente a los 18,2% que consi-
guió Gianni Cuperlo —candidato
que contaba con el apoyo de
nombres de peso en la izquierda
italiana, comoMassimoD’Alema
y Pier Luigi Bersani— y los 14,2%
que obtuvo Giuseppe Civati. Ren-
zi, de tan solo 39 años, culminó
su espectacular ascenso en la po-
lítica italiana el pasado 22 de fe-
brero con su nombramiento co-
mo presidente del Consejo deMi-
nistros de Italia. No sin antes pro-
vocar, con cierta polémica, la sali-
da del Palazzo Chigi de su compa-
ñero de filas Enrico Letta.

La meteórica carrera de Ren-
zi ha ido acompañada de una for-
ma de ejercer el liderazgo hetero-
doxa y poco amable con las clasi-
ficaciones. Si hubiera que siste-
matizar sumanera de hacer polí-
tica, podría decirse que Renzi ha
apoyado su ejecutoria en un esti-
lo de liderazgo carismático, ca-
racterizado por un decisionismo
fuerte, por una exaltación de la
praxis y por privilegiar una retó-
rica que explota con éxito ideas
que han dado cuerpo al discurso
de la desafección política en Ita-
lia. Ideas utilizadas para criticar
a la vieja clase política, incluso
contra ciertos sectores de su pro-
pio partido.

Algunos analistas han califica-
do a Matteo Renzi como un Ber-

lusconi “de izquierda”. Sin em-
bargo, la comparación no arroja
demasiada luz si no se atiende al
fenómeno, más amplio, del pro-
ceso de personalización de la po-
lítica italiana del que ambos for-
man parte. Un fenómeno del que
también forman parte otros nom-
bres conocidos de la escena polí-
tica italiana: el propio Berlusco-
ni, Bossi, Di Pietro, Monti, Grillo,
Casini o Vendola. La personaliza-
ción de la política en Italia ha
derivado en un tipo de partido
que, en términos generales, tien-
de a confundirse con la persona
de un líder dominante, que enar-
bola un discurso postideológico,
que presenta un grado de institu-
cionalización débil —contrapar-
te de la supeditación del partido
a la política de su líder— y que,
finalmente, busca ser percibido
como sujeto político no asimila-
ble a la vieja política de partidos.
Sobre todo, porque los partidos
políticos tradicionales son identi-

ficados con la corrupción, la par-
titocracia, la burocracia, la paráli-
sis institucional, etcétera.

Sin embargo, el caso de Mat-
teo Renzi resulta interesante por-
que su estilo personalista se sus-
tenta sobre la base del único par-
tido italiano que no puede ser
calificado propiamente como
personalista. Nótese que el Parti-
do Democrático se fundó en
2007 tras un largo y complejo
proceso de convergencia entre
sectores reformistas de los otro-
ra enemigos Democracia Cristia-
na y el Partido Comunista Italia-
no. Así, el PD se ha presentado a
la sociedad como un partido de
masas tradicional, dotado de
una fuerte estructura burocráti-
ca y con una personalidad histó-
rica que ha trabajado a favor de
la desactivación de todo lideraz-
go carismático. Por ejemplo, a
Pier Luigi Bersani, ex secretario
general del PD, le gustaba hablar
de su partido como de la ditta (la

compañía), con el objeto de acen-
tuar la naturaleza colectiva del
partido.

En este sentido, la jefatura de
Matteo Renzi al frente del PD su-
pone un doble desafío para su
propio partido. En el plano del
liderazgo, su fuerte decisionis-
mo tiende a desplazar al partido
a un segundo plano en el proce-
so de toma de decisiones. En el
plano ideológico, Renzi, vincu-
lado a la familia democristiana
del PD, defiende una idea de la
izquierda asociada a valores libe-
rales y reformistas que choca
frontalmente con los sectores
del partido que provienen del
PCI. El duro cruce de acusacio-
nes registrado hace unos días en-
tre el Gobierno de Renzi y la se-
cretaria general del histórico sin-
dicato comunista CGIL, Susanna
Camusso, señala un cambio im-
portante en la vida política de la
izquierda italiana, otrora acos-
tumbrada a un escenario de con-
vivencia armónica entre partido
y sindicato.

Demomento, las encuestas de
opinión sitúan al PD como la pri-
mera opción de los italianos para
las elecciones europeas en un
contexto complicado para los par-
tidos tradicionales. Sin embargo,
lo paradójico del caso Renzi es
que a medida que su política pa-
rece conquistar mayores espa-
cios entre el electorado italiano,
tanto la forma como el fondo de
su política encuentran mayores
resistencias dentro de su partido.
Tal es así que su éxito no va segui-
do de unamayor comunión entre
el líder y el PD, sino de un mayor
grado de conflicto entre Renzi y
el viejo aparato de control comu-
nista del PD. Las declaraciones
de Massimo D’Alema señalando
que entre la CGIL y Renzi no tie-
nen que ver con el PD, sino con el
sindicato y el Palazzo Chigi, apun-
tan en esa dirección. Veremos có-
mo se resuelve este difícil equili-
brio entre el liderazgo de Renzi y
la vieja guardia del PD.

Jorge del Palacio Martín es profe-
sor de la Universidad Rey Juan Carlos.

FORGES

Renzi impone el personalismo

La trampa
del eufemismo
Las relaciones sociales necesi-
tan de una comunicación educa-
da y a ser posible amable. Para
ello se utilizan términos que no
resulten molestos o desagrada-
bles para los interlocutores: los
eufemismos. La pudibunda so-
ciedad actual parece ensuciarse
con el uso de algunas palabras y
tiende a reducir sus efectos noci-
vos con otras que a su vez termi-
narán por envilecerse. Hay que
admitirlo.

Lo que ya no parece tan nor-
mal, por el contrario merece el
reproche de los ciudadanos, es
el uso del eufemismo con la in-
tención descarada del engaño.
Los profesionales de la política
están obligados a contarnos la
realidad, sin subterfugios de nin-
gún tipo, sin edulcoramientos,
sin trampas. A nuestros jóvenes
que tienen que salir a trabajar al
extranjero, lo de la “movilidad
exterior” seguramente les pro-
ducirá indignación, cuando no
risa. “Las reformas estructura-
les necesarias”, en la calle se lla-
man recortes, “un crecimiento
negativo” en el castellano de los
ciudadanos es recesión, La per-
versión de la lengua y su uso re-
torcido desenmascara a los que
realizan esas prácticas porque
el ciudadano es inteligente, y sa-
be leer y entender que esconder-
se detrás de las palabras no ocul-
ta una realidad cruel.— Manuel
Cojo Marcos. Logroño.

Pros y contras
del progreso
El uranio vuelve a ser noticia.
La zona oeste de nuestro país,
debido a las particularidades
geológicas que tiene, es muy ri-
ca en ciertos minerales, entre
otros aquellos que contienen
uranio en su composición. Estos
minerales fueron fuente de ri-
queza durante la primera mitad
del siglo pasado. Después baja-
ron los precios de los metales
porque había países que los su-
ministraban más baratos por la

casi gratuidad y esclavitud de la
mano de obra y aquí esas activi-
dades mineras se tuvieron que
cerrar. Incluidas las minas de
uranio.

Lo que hace falta en este país
es más conocimiento e informa-
ción, pero los recortes y ajustes
en los planes de estudio de Se-
cundaria han dejado a la Geolo-
gía fuera de las aulas.

En la actualidad, una empre-
sa australiana está trabajando
en la apertura de una mina en
Retortillo, cerca de Salamanca.
En esta zona de España siempre
ha habido uranio, igual que en
la zona de Villavieja de Yeltes y
Saelices el Chico, cerca de Ciu-
dad Rodrigo, donde existieron al-
gunas de las minas de uranio
más importantes de Europa. Y
los medios hablan de los peli-
gros de radiactividad que esa
apertura de mina va a ocasio-
nar. El uranio aporta una radiac-
tividad natural con mina o sin
mina. Los residuos radiactivos
solo se producen en actividades
donde se usa uranio enriqueci-
do como combustible, como en
las centrales nucleares. Otra co-
sa es el desbarajuste que se pue-
da producir en el entorno natu-
ral, pero no se puede engañar a
la población con cuentos sobre
consecuencias que no se ajustan
a la realidad. Y si no, apaguemos
todos los móviles, la televisión,

la calefacción, vivamos a la luz
de las velas... Aquí se cierran nu-
cleares. En Francia las abren.
Hay que poner en la balanza los
pros y los contras del progreso y
analizarlos. Y no a la ligera.—
Lola Pereira. Salamanca.

Limitaciones para
el personal médico
Soy médico. Tengo ingresado a
un paciente con angina vasoes-
pástica. Hace tiempo que no te-
nía un caso similar. Quise po-
nerme al día, repasar los artícu-
los más recientes publicados en
la literatura médica. No pude.
En mi hospital hace tiempo que
se están limitando las suscrip-
ciones a revistas médicas y el
acceso a bases de datos de bús-
quedas bibliográficas. Hablo de
revistas muy importantes, bási-
cas para cualquier médico. Esta
limitación se une a otras que
hacen nuestro trabajo más difí-
cil y menos productivo. Por
ejemplo, es desesperante la len-
titud con la que se cargan en el
ordenador las historias médi-
cas o las pruebas realizadas a
los pacientes. Y esto ocurre to-
dos los días. Y hace perder mu-
chísimo tiempo a muchísimos
médicos todos los días a la ho-
ra, por ejemplo, de confeccio-
nar un informe que, por cierto,

ya no transcriben secretarias si-
no los propios médicos.

No sé cuánto dinero se aho-
rrarán retirando suscripciones
o limitando la capacidad de los
servidores que alimentan los or-
denadores, pero seguro que ese
ahorro conlleva una pérdidamu-
cho mayor en calidad asisten-
cial y en productividad del perso-
nal médico.— Juan Fernández-
Yáñez García-Monge. Madrid.

Mal uso de los
fondos FEDER
Muchos peregrinos conocen
Sarria, a 111 kilómetros de San-
tiago, porque se gana la “Com-
postelana” haciendo los últimos
100 kilómetros a pie. Otros la
conocerán desde ahora por el
caos monumental que la Confe-
deración Hidrográfica Miño-Sil
ha montado allí, precisamente
donde el Camino salva el río por
un puente de origen medieval.
El proyecto prevé la tala de 200
alisos, que solo el empeño de los
ciudadanos, organizados en la
Plataforma Sarriana polo Río,
ha conseguido paralizar. Ya ha
caído el primer puente centena-
rio. Los fondos europeos han si-
do desviados de su objetivo, que
era evitar las inundaciones. Se
usarán para “obras de ornamen-
to”, para cambiar pavimentos y

farolas, para reemplazar los ali-
sos por un jardín contemporá-
neo, y alguno de nuestros viejos
puentes de piedra, considera-
dos poco fashion, por una espe-
cie de pasarela espacial. No tene-
mos filiación política, pero sabe-
mos en qué país vivimos: la ali-
neación del mismo partido en
las tres Administraciones impli-
cadas ha resultado fatídica para
el control del uso de los fondos
FEDER.

Como nadie para esto por la
vía del diálogo, habrá que hacer-
lo en el juzgado y en instancias
europeas.— JoséMaría Díaz Ber-
nárdez. Plataforma Sarriana po-
lo Río; Sarria, Lugo.

Salvar la Amazonia

La Amazonia, hogar de miles de
especies animales y vegetales,
pulmón de la tierra y una de las
siete maravillas naturales del
mundo sufre una brutal defores-
tación mientras a las grandes
empresas les importa más bien
poco. El principal motivo es, co-
mo no, económico. Multinacio-
nales con pocos escrúpulos se
dedican a destruir el terreno pa-
ra poner industrias o zonas de
cultivo y ganadería.

A este ritmo, se estima que
en 2030 este paraíso natural ha-
brá quedado reducido a un terre-
no árido y deforestado. Esto ten-
dría una grave repercusión en la
estabilidad del clima mundial,
ya que aumentarían las emisio-
nes de CO2 y se reducirían las
precipitaciones.

Quizás los Gobiernos sudame-
ricanos que tienen la solución
en sus manos, deberían impedir
esta barbarie.— Adrián Albero
Agulló. Valencia.

En Italia prolifera el
liderazgo carismático,
contrario a la
‘vieja’ política

Cada año, los contadores se ponen a cero y los
publicistas se estrujan los sesos para hacer anun-
cios contra la violencia de género. Inexplicable-
mente, el número de víctimas aumenta y, ade-
más, la sociedad se vuelve cada vez más machis-
ta: adolescentes que se creen dueños de sus pare-
jas, hombres que se deprimen porque es la mu-
jer la que trae el dinero a casa… Antes teníamos
la excusa de la España antigua, pero ahora eso
ya no nos vale. Sigue habiendo gente que se em-
peña en matar, que insiste en ir por ese camino.

Miles de personas viven aterrorizadas en
sus casas porque alguien impone la violencia
como único medio de obediencia. Esto no es un
problema que surja en la madurez del hombre
o de la mujer, son personas que simplemente
nunca consiguieron madurar. Se quedaron en

la edad en la que los gritos bastaban para hacer-
se valer.

Este tipo de violencia existirá mientras siga-
mos poniendo barreras que nos impidan ver que
todos somos personas, con cualidades diferen-
tes, valiosas e importantes. Aprender a tolerar y
a aceptar a nuestros semejantes sería un buen
comienzo para acabar con esta lacra del machis-
mo. ¿Será esto la dichosa igualdad? Seguramen-
te lo sea, desde luego no lo es lo que creemos
tener hoy día. Vivimos en una sociedad donde la
mujer sigue siendo inferior al hombre. Promul-
gan unas leyes que nos “favorecen”, pero lo úni-
co que consiguen con ellas es recalcar esa infe-
rioridad. Si somos iguales, ¿por qué tenemos le-
yes diferentes?— ElisabethMoreno Prieto. Caba-
nillas del Campo, Guadalajara.

Jorge del
Palacio

Pi y Margall, ‘unionista’

El consentimiento
del federalismo
actual es para unirse,
no para separarse

Daniel
Guerra

Violencia de género

La soberanía de
las partes se pierde
en favor del Estado
único constituido
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E l debate catalán es tan
amplio que ofrece la posi-
bilidad de analizarlo des-

de diversas perspectivas. A la
cuestión económica y cultural
se suma, con fuerza, la legitimi-
dad histórica de las propuestas
que se plantean. Sin embargo,
algunas personas se adentran
en la historia para justificar de-
terminadas posiciones políticas
y se alejan del mínimo objetivo
requerido. Así, en Cataluña se
suele citar la fórmula de “Na-
ción de naciones” de Anselmo
Carretero para defender el Esta-
do plurinacional, cuando Carre-
tero lo rechazó explícitamente
tanto en Las nacionalidades es-
pañolas (1952, 1977) como en
Los pueblos de España (1980).
Para Carretero, España era una

nación política de nacionalida-
des culturales que podían desa-
rrollar el autogobierno en su se-
no. Sin embargo, siempre defen-
dió el mantenimiento de una
única soberanía nacional y el
derecho de todas las regiones a
la autonomía; de todas, no solo
de las que plebiscitaron el esta-
tuto durante la II República. El
modelo de Carretero, pues, no
era el Estado plurinacional, si-
no un Estado federal de tipo or-
gánico basado en una única so-
beranía y, por supuesto, sin de-
recho de autodeterminación.

Con el federalismo pactista
de Pi yMargall sucede algo pare-
cido. Algunos federalistas pluri-
nacionales identifican la capaci-
dad de los territorios que pactan
para formar un Estado, con el

derecho posterior a la separa-
ción. Es decir, entienden que la
soberanía previa para pactar la
mantienen después del pacto.
Tanto Pi como el federalismo
contemporáneo rechazan esa po-
sibilidad: el libre consentimien-
to es para unirse, no para sepa-
rarse.

Al final del Libro II de Las
nacionalidades (1877), en el capí-
tulo 12, Pi afirma sobre la uni-
dad de las federaciones o confe-
deraciones (usa ambos térmi-
nos indistintamente) que “en la
voluntad descansan los contra-
tos y no se anulan o rescinden
por la de uno de los contratan-
tes. Por el mutuo consentimien-
to se formaron y solo por el mu-
tuo disentimiento se disuelven
cuando no se ha cumplido el fin

para que se hicieron ni los afec-
ta ninguno de los vicios que los
invalidan” (principio de pacta
sunt servanda). Asimismo, las
confederaciones “podrían disol-
verse por el mutuo disentimien-
to de los que las establecieron,
no por el de uno o más pueblos”.
Pi contempla, pues, la disolu-
ción o disgregación de una fede-
ración, pero no la secesión de
una parte del territorio, propo-
niendo incluso medidas de fuer-
za para garantizar la unidad del
conjunto: “Están así en su dere-
cho cuando caen espada en ma-
no contra los Estados que por su
sola voluntad intentan separar-
se. Como que el primero y más
importante de sus deberes es
sostenerse a sí mismas, esto es,

mantener unidos los grupos con-
federados”.

Para los casos de disolución,
disgregación (no secesión) o in-
corporación de un territorio a la
federación, Pi contemplaba la re-
forma constitucional y un acuer-
do de la Asamblea Federal. Asi-
mismo, el derecho de un territo-
rio a no integrarse en el nuevo
Estado federal, pero no la separa-
ción posterior. En una escena
del Diálogo Tercero de Las lu-
chas de nuestros días (1890), Don
Rodrigo le pregunta a Don Leon-
cio: “¿Qué hará V. cuando una
región desobedezca las leyes del
Estado?”, a lo que este responde:
“Obligarla por la fuerza a que las
cumpla. ¿Es acaso la federación
un nombre vano?”. El artículo
155 de la Constitución, conside-
rado como un exceso unitarista,
ya tenía un precursor en Pi.

La doctrina de la Corte Supre-
ma canadiense con respecto al
Quebec es algo más flexible que
la teoría pimargalliana: no hay
derecho a la separación ni de au-
todeterminación en un Estado
federal, pero puede haber un
pacto con éste en caso de mani-
festación clara y mayoritaria de
una voluntad secesionista, que
puede expresarse a través de un
referéndum. Tanto Canadá co-
mo Reino Unido, a diferencia de
España, sostienen que el referén-
dum de por sí no es el reconoci-
miento previo de ninguna sobe-
ranía, sino un medio para saber
si habrá que reconocerla poste-
riormente. El Gobierno español,
en cambio, mantiene otra postu-
ra al respecto, negándose tanto
a la cesión competencial del
150.2 de la Constitución como al
referéndum consultivo del 92.1
aplicado solo a Cataluña, lo que
en todo caso exigiría una lectura
flexible del texto ya que habla de
referéndum “de todos los ciuda-
danos”, se entiende españoles.

En todo caso, el federalismo

existente en América, Europa y
Oceanía no admite la separa-
ción ni la autodeterminación.
Ninguna constitución federal re-
conoce tal posibilidad. Ya en su
momento Pi lo justificó diciendo
que el fin de la federación es la
unión, no la separación, por lo
que sería contradictorio su reco-

nocimiento constitucional. Así,
en el citado Diálogo de Las lu-
chas de nuestros días: “¿Quiénes
han de querer la separación?
Los federales no, puesto que fe-
derar es unir, y pidiendo o favo-
reciendo la separación, contradi-
rían su nombre y su principio”.
En la conferencia sobre federa-
lismo organizada en 1999 por
Stephan Dion en Mont Trem-

blant, Bill Clinton recordó que el
intento de separación unilateral
de los Estados del sur costó una
guerra civil en Estados Unidos y
que el federalismo defendió la
unión.

Así pues, no es cierto que la
soberanía previa de los territo-
rios que se federan se mantenga
después del pacto constituyente.
Esa soberanía, como fuente ori-
ginaria de poder, se pierde en
beneficio de una soberanía popu-
lar única en la que se basa el
nuevo Estado federal. Los terri-
torios, particularmente y a tra-
vés de una Cámara federal, pue-
den mantener el ejercicio de
una soberanía funcional para su
autogobierno, como es lógico en
todo Estado compuesto. Pero la
soberanía que tenían antes del
pacto para unirse la pierden
cuando constituyen el nuevo Es-
tado federal y ya no pueden sepa-
rarse de él. Como dice Pi: “Todos
los pueblos, al confederarse, ha-
cen un verdadero sacrificio de
sus poderes”.

Otra cosa es, desde una inter-

pretación más flexible del con-
cepto de federalismo, proponer
que la soberanía territorial ante-
rior se mantenga posteriormen-
te y se contemple los derechos
de autodeterminación y de sepa-
ración. Habría que dilucidar en-
tonces qué tipo de Estado o for-
ma política podría asumir eso y
cuál sería el alcance del pacto.
Esta posibilidad parecería más
razonable en un esquema confe-
deral o de simple alianza, pero
no en la constitución de un Esta-
do federal. A falta de datos empí-
ricos más precisos, solo pode-
mos decir que los federalistas
que contemplan el derecho de
separación defienden algo políti-
camente legítimo, pero constitu-
cionalmente nuevo e histórica-
mente ajeno al federalismo co-
nocido hasta ahora.

Daniel Guerra Sesma es politólogo
y profesor de Derecho Internacional
Público en la Universidad de Sevilla.
Autor de Socialismo español y federa-
lismo, 1873-1976 (KRK Ediciones-FJB,
Oviedo, 2013).

U no de los elementos clave
para entender el desarro-
llo de la vida política ita-

liana tras el hundimiento del sis-
tema de partidos fundado por la
Primera República es la consoli-
dación del partido personalista.
Este proceso de personalización
de la política de partido—estudia-
do, entre otros, por politólogos,
como Gianfranco Pasquino o
Mauro Calise— encuentra en la
persona de Matteo Renzi a uno
de sus mejores ejemplos.

El pasado 8 de diciembre,Ma-
tteo Renzi, alcalde de Florencia
desde 2009, se convirtió en el
nuevo líder del Partido Democrá-
tico gracias a una extraordinaria
victoria en las primarias a la se-
cretaría general del partido. Ren-
zi venció con un 67,6% de los vo-
tos, frente a los 18,2% que consi-
guió Gianni Cuperlo —candidato
que contaba con el apoyo de
nombres de peso en la izquierda
italiana, comoMassimoD’Alema
y Pier Luigi Bersani— y los 14,2%
que obtuvo Giuseppe Civati. Ren-
zi, de tan solo 39 años, culminó
su espectacular ascenso en la po-
lítica italiana el pasado 22 de fe-
brero con su nombramiento co-
mo presidente del Consejo deMi-
nistros de Italia. No sin antes pro-
vocar, con cierta polémica, la sali-
da del Palazzo Chigi de su compa-
ñero de filas Enrico Letta.

La meteórica carrera de Ren-
zi ha ido acompañada de una for-
ma de ejercer el liderazgo hetero-
doxa y poco amable con las clasi-
ficaciones. Si hubiera que siste-
matizar sumanera de hacer polí-
tica, podría decirse que Renzi ha
apoyado su ejecutoria en un esti-
lo de liderazgo carismático, ca-
racterizado por un decisionismo
fuerte, por una exaltación de la
praxis y por privilegiar una retó-
rica que explota con éxito ideas
que han dado cuerpo al discurso
de la desafección política en Ita-
lia. Ideas utilizadas para criticar
a la vieja clase política, incluso
contra ciertos sectores de su pro-
pio partido.

Algunos analistas han califica-
do a Matteo Renzi como un Ber-

lusconi “de izquierda”. Sin em-
bargo, la comparación no arroja
demasiada luz si no se atiende al
fenómeno, más amplio, del pro-
ceso de personalización de la po-
lítica italiana del que ambos for-
man parte. Un fenómeno del que
también forman parte otros nom-
bres conocidos de la escena polí-
tica italiana: el propio Berlusco-
ni, Bossi, Di Pietro, Monti, Grillo,
Casini o Vendola. La personaliza-
ción de la política en Italia ha
derivado en un tipo de partido
que, en términos generales, tien-
de a confundirse con la persona
de un líder dominante, que enar-
bola un discurso postideológico,
que presenta un grado de institu-
cionalización débil —contrapar-
te de la supeditación del partido
a la política de su líder— y que,
finalmente, busca ser percibido
como sujeto político no asimila-
ble a la vieja política de partidos.
Sobre todo, porque los partidos
políticos tradicionales son identi-

ficados con la corrupción, la par-
titocracia, la burocracia, la paráli-
sis institucional, etcétera.

Sin embargo, el caso de Mat-
teo Renzi resulta interesante por-
que su estilo personalista se sus-
tenta sobre la base del único par-
tido italiano que no puede ser
calificado propiamente como
personalista. Nótese que el Parti-
do Democrático se fundó en
2007 tras un largo y complejo
proceso de convergencia entre
sectores reformistas de los otro-
ra enemigos Democracia Cristia-
na y el Partido Comunista Italia-
no. Así, el PD se ha presentado a
la sociedad como un partido de
masas tradicional, dotado de
una fuerte estructura burocráti-
ca y con una personalidad histó-
rica que ha trabajado a favor de
la desactivación de todo lideraz-
go carismático. Por ejemplo, a
Pier Luigi Bersani, ex secretario
general del PD, le gustaba hablar
de su partido como de la ditta (la

compañía), con el objeto de acen-
tuar la naturaleza colectiva del
partido.

En este sentido, la jefatura de
Matteo Renzi al frente del PD su-
pone un doble desafío para su
propio partido. En el plano del
liderazgo, su fuerte decisionis-
mo tiende a desplazar al partido
a un segundo plano en el proce-
so de toma de decisiones. En el
plano ideológico, Renzi, vincu-
lado a la familia democristiana
del PD, defiende una idea de la
izquierda asociada a valores libe-
rales y reformistas que choca
frontalmente con los sectores
del partido que provienen del
PCI. El duro cruce de acusacio-
nes registrado hace unos días en-
tre el Gobierno de Renzi y la se-
cretaria general del histórico sin-
dicato comunista CGIL, Susanna
Camusso, señala un cambio im-
portante en la vida política de la
izquierda italiana, otrora acos-
tumbrada a un escenario de con-
vivencia armónica entre partido
y sindicato.

Demomento, las encuestas de
opinión sitúan al PD como la pri-
mera opción de los italianos para
las elecciones europeas en un
contexto complicado para los par-
tidos tradicionales. Sin embargo,
lo paradójico del caso Renzi es
que a medida que su política pa-
rece conquistar mayores espa-
cios entre el electorado italiano,
tanto la forma como el fondo de
su política encuentran mayores
resistencias dentro de su partido.
Tal es así que su éxito no va segui-
do de unamayor comunión entre
el líder y el PD, sino de un mayor
grado de conflicto entre Renzi y
el viejo aparato de control comu-
nista del PD. Las declaraciones
de Massimo D’Alema señalando
que entre la CGIL y Renzi no tie-
nen que ver con el PD, sino con el
sindicato y el Palazzo Chigi, apun-
tan en esa dirección. Veremos có-
mo se resuelve este difícil equili-
brio entre el liderazgo de Renzi y
la vieja guardia del PD.

Jorge del Palacio Martín es profe-
sor de la Universidad Rey Juan Carlos.
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Renzi impone el personalismo

La trampa
del eufemismo
Las relaciones sociales necesi-
tan de una comunicación educa-
da y a ser posible amable. Para
ello se utilizan términos que no
resulten molestos o desagrada-
bles para los interlocutores: los
eufemismos. La pudibunda so-
ciedad actual parece ensuciarse
con el uso de algunas palabras y
tiende a reducir sus efectos noci-
vos con otras que a su vez termi-
narán por envilecerse. Hay que
admitirlo.

Lo que ya no parece tan nor-
mal, por el contrario merece el
reproche de los ciudadanos, es
el uso del eufemismo con la in-
tención descarada del engaño.
Los profesionales de la política
están obligados a contarnos la
realidad, sin subterfugios de nin-
gún tipo, sin edulcoramientos,
sin trampas. A nuestros jóvenes
que tienen que salir a trabajar al
extranjero, lo de la “movilidad
exterior” seguramente les pro-
ducirá indignación, cuando no
risa. “Las reformas estructura-
les necesarias”, en la calle se lla-
man recortes, “un crecimiento
negativo” en el castellano de los
ciudadanos es recesión, La per-
versión de la lengua y su uso re-
torcido desenmascara a los que
realizan esas prácticas porque
el ciudadano es inteligente, y sa-
be leer y entender que esconder-
se detrás de las palabras no ocul-
ta una realidad cruel.— Manuel
Cojo Marcos. Logroño.

Pros y contras
del progreso
El uranio vuelve a ser noticia.
La zona oeste de nuestro país,
debido a las particularidades
geológicas que tiene, es muy ri-
ca en ciertos minerales, entre
otros aquellos que contienen
uranio en su composición. Estos
minerales fueron fuente de ri-
queza durante la primera mitad
del siglo pasado. Después baja-
ron los precios de los metales
porque había países que los su-
ministraban más baratos por la

casi gratuidad y esclavitud de la
mano de obra y aquí esas activi-
dades mineras se tuvieron que
cerrar. Incluidas las minas de
uranio.

Lo que hace falta en este país
es más conocimiento e informa-
ción, pero los recortes y ajustes
en los planes de estudio de Se-
cundaria han dejado a la Geolo-
gía fuera de las aulas.

En la actualidad, una empre-
sa australiana está trabajando
en la apertura de una mina en
Retortillo, cerca de Salamanca.
En esta zona de España siempre
ha habido uranio, igual que en
la zona de Villavieja de Yeltes y
Saelices el Chico, cerca de Ciu-
dad Rodrigo, donde existieron al-
gunas de las minas de uranio
más importantes de Europa. Y
los medios hablan de los peli-
gros de radiactividad que esa
apertura de mina va a ocasio-
nar. El uranio aporta una radiac-
tividad natural con mina o sin
mina. Los residuos radiactivos
solo se producen en actividades
donde se usa uranio enriqueci-
do como combustible, como en
las centrales nucleares. Otra co-
sa es el desbarajuste que se pue-
da producir en el entorno natu-
ral, pero no se puede engañar a
la población con cuentos sobre
consecuencias que no se ajustan
a la realidad. Y si no, apaguemos
todos los móviles, la televisión,

la calefacción, vivamos a la luz
de las velas... Aquí se cierran nu-
cleares. En Francia las abren.
Hay que poner en la balanza los
pros y los contras del progreso y
analizarlos. Y no a la ligera.—
Lola Pereira. Salamanca.

Limitaciones para
el personal médico
Soy médico. Tengo ingresado a
un paciente con angina vasoes-
pástica. Hace tiempo que no te-
nía un caso similar. Quise po-
nerme al día, repasar los artícu-
los más recientes publicados en
la literatura médica. No pude.
En mi hospital hace tiempo que
se están limitando las suscrip-
ciones a revistas médicas y el
acceso a bases de datos de bús-
quedas bibliográficas. Hablo de
revistas muy importantes, bási-
cas para cualquier médico. Esta
limitación se une a otras que
hacen nuestro trabajo más difí-
cil y menos productivo. Por
ejemplo, es desesperante la len-
titud con la que se cargan en el
ordenador las historias médi-
cas o las pruebas realizadas a
los pacientes. Y esto ocurre to-
dos los días. Y hace perder mu-
chísimo tiempo a muchísimos
médicos todos los días a la ho-
ra, por ejemplo, de confeccio-
nar un informe que, por cierto,

ya no transcriben secretarias si-
no los propios médicos.

No sé cuánto dinero se aho-
rrarán retirando suscripciones
o limitando la capacidad de los
servidores que alimentan los or-
denadores, pero seguro que ese
ahorro conlleva una pérdidamu-
cho mayor en calidad asisten-
cial y en productividad del perso-
nal médico.— Juan Fernández-
Yáñez García-Monge. Madrid.

Mal uso de los
fondos FEDER
Muchos peregrinos conocen
Sarria, a 111 kilómetros de San-
tiago, porque se gana la “Com-
postelana” haciendo los últimos
100 kilómetros a pie. Otros la
conocerán desde ahora por el
caos monumental que la Confe-
deración Hidrográfica Miño-Sil
ha montado allí, precisamente
donde el Camino salva el río por
un puente de origen medieval.
El proyecto prevé la tala de 200
alisos, que solo el empeño de los
ciudadanos, organizados en la
Plataforma Sarriana polo Río,
ha conseguido paralizar. Ya ha
caído el primer puente centena-
rio. Los fondos europeos han si-
do desviados de su objetivo, que
era evitar las inundaciones. Se
usarán para “obras de ornamen-
to”, para cambiar pavimentos y

farolas, para reemplazar los ali-
sos por un jardín contemporá-
neo, y alguno de nuestros viejos
puentes de piedra, considera-
dos poco fashion, por una espe-
cie de pasarela espacial. No tene-
mos filiación política, pero sabe-
mos en qué país vivimos: la ali-
neación del mismo partido en
las tres Administraciones impli-
cadas ha resultado fatídica para
el control del uso de los fondos
FEDER.

Como nadie para esto por la
vía del diálogo, habrá que hacer-
lo en el juzgado y en instancias
europeas.— JoséMaría Díaz Ber-
nárdez. Plataforma Sarriana po-
lo Río; Sarria, Lugo.

Salvar la Amazonia

La Amazonia, hogar de miles de
especies animales y vegetales,
pulmón de la tierra y una de las
siete maravillas naturales del
mundo sufre una brutal defores-
tación mientras a las grandes
empresas les importa más bien
poco. El principal motivo es, co-
mo no, económico. Multinacio-
nales con pocos escrúpulos se
dedican a destruir el terreno pa-
ra poner industrias o zonas de
cultivo y ganadería.

A este ritmo, se estima que
en 2030 este paraíso natural ha-
brá quedado reducido a un terre-
no árido y deforestado. Esto ten-
dría una grave repercusión en la
estabilidad del clima mundial,
ya que aumentarían las emisio-
nes de CO2 y se reducirían las
precipitaciones.

Quizás los Gobiernos sudame-
ricanos que tienen la solución
en sus manos, deberían impedir
esta barbarie.— Adrián Albero
Agulló. Valencia.

En Italia prolifera el
liderazgo carismático,
contrario a la
‘vieja’ política

Cada año, los contadores se ponen a cero y los
publicistas se estrujan los sesos para hacer anun-
cios contra la violencia de género. Inexplicable-
mente, el número de víctimas aumenta y, ade-
más, la sociedad se vuelve cada vez más machis-
ta: adolescentes que se creen dueños de sus pare-
jas, hombres que se deprimen porque es la mu-
jer la que trae el dinero a casa… Antes teníamos
la excusa de la España antigua, pero ahora eso
ya no nos vale. Sigue habiendo gente que se em-
peña en matar, que insiste en ir por ese camino.

Miles de personas viven aterrorizadas en
sus casas porque alguien impone la violencia
como único medio de obediencia. Esto no es un
problema que surja en la madurez del hombre
o de la mujer, son personas que simplemente
nunca consiguieron madurar. Se quedaron en

la edad en la que los gritos bastaban para hacer-
se valer.

Este tipo de violencia existirá mientras siga-
mos poniendo barreras que nos impidan ver que
todos somos personas, con cualidades diferen-
tes, valiosas e importantes. Aprender a tolerar y
a aceptar a nuestros semejantes sería un buen
comienzo para acabar con esta lacra del machis-
mo. ¿Será esto la dichosa igualdad? Seguramen-
te lo sea, desde luego no lo es lo que creemos
tener hoy día. Vivimos en una sociedad donde la
mujer sigue siendo inferior al hombre. Promul-
gan unas leyes que nos “favorecen”, pero lo úni-
co que consiguen con ellas es recalcar esa infe-
rioridad. Si somos iguales, ¿por qué tenemos le-
yes diferentes?— ElisabethMoreno Prieto. Caba-
nillas del Campo, Guadalajara.

Jorge del
Palacio

Pi y Margall, ‘unionista’

El consentimiento
del federalismo
actual es para unirse,
no para separarse

Daniel
Guerra

Violencia de género

La soberanía de
las partes se pierde
en favor del Estado
único constituido
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OPINIÓN Andalucía

A
ntes del 31 de agosto, la mayor 
parte de españoles con contra-
to de suministro eléctrico vere-
mos como una de nuestras 
facturas se reduce en unos 25 

euros. El ajuste de una cantidad tan mo-
desta tiene, no obstante, un origen 
complejo y polémico. La factura de 
la luz sigue siendo difícil de enten-
der. Además, la regulación y fun-
cionamiento del sistema eléctrico 
español (o Ibérico pues integra a 
Portugal), están inmersos casi 
siempre en polémicas y pugnas 
entre las empresas eléctricas y los 
gobiernos de turno.

Como es sabido, en diciembre 
pasado y de manera sorpresiva, el 
Gobierno declaró nula la subasta 
en la que se fi jaba el precio al que 
llegaría la electricidad a nuestras 
casas durante los tres primeros 
meses de 2014. La decisión, que no 
acabará en sanción a las empresas 
que concurrieron porque es prác-
ticamente imposible demostrar 
que hubo colusión (o apaño) en la 
subasta, suponía el fi n de este sis-
tema de fi jación del precio.

La subasta declarada nula y el 
sistema en el que se  basaba tenían 
un fundamento muy discutible. 
Las empresas comercializadoras 
de electricidad (las que se ocupan 
de distribuir la electricidad desde 
las redes de alta tensión hasta los 
enchufes de nuestras casas), pagaban un 
precio por la electricidad que luego nos 
iban a facturar incluyendo un seguro que 
garantizaba que no iban a existir interrup-
ciones en el suministro; cortes eléctricos 
para que nos entendamos.

Asegurarse frente a ese riesgo tiene muy 
poco sentido habida cuenta de que la ca-
pacidad instalada en España (la capacidad 
de generación eléctrica) es más del doble 
de la que se necesita. Incluso cuando se 
producen los picos máximos de demanda 
en invierno y en verano. En defi nitiva pagar 
un seguro frente a este riesgo es algo pare-

«Antes del 31 de agosto, 
una de nuestras facturas 

se reducirá en unos 25 
euros de media»

La regulación del sistema eléctrico está inmersa 
siempre en polémicas entre empresas y gobiernos
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cido a asegurar un coche 
contra el riesgo de acci-
dentes a pesar que de no 
vamos a coger el coche.

El gobierno estimó 
entonces el ahorro por 
evitar el pago de este 
seguro en unos 300 millones de euros. Una 
cantidad que dejarían de percibir las em-
presas que participaban como oferentes en 
esa subasta y que dejarían de pagar los 
consumidores en sus facturas. Retengamos 
esta cifra en mente.

Una vez eliminado el mecanismo de la 

subasta para las deno-
minadas «empresas co-
mercializadoras de últi-
mo recurso» como siste-
ma de fi jar el precio de la 
electricidad para cada 
trimestre y mientras el 

gobierno diseñaba el nuevo mecanismo, 
hubo que resolver el problema de cuál sería 
el precio de la electricidad en los tres pri-
meros meses de 2014 una vez que declaró 
nulo el precio de la subasta de diciembre.

Así las cosas el gobierno fi jó un precio 
provisional (a la espera de conocer cuál 

sería el precio de mercado) de 48,48 euros 
por Megavatio/hora pero acompañado de 
un mecanismo de compensación para los 
consumidores. Ese mecanismo consistía 
en que si, una vez fi nalizado el primer tri-
mestre de 2014 y conocido el precio de 
mercado, éste resultaba ser inferior a los 
48,48 euros, entonces las empresas de co-
mercialización eléctrica tendrían que de-
volver el exceso cobrado.

Pues así ocurrió que el precio fi nal de 
mercado en promedio para los meses de 

enero a marzo ha sido de 26,27 euros 
por megavatio frente a los 48.48 fi ja-
dos inicialmente. Globalmente esto 
supone una reducción de unos 310 
millones de euros; una cifra muy 
parecida a la estimación del gobier-
no sobre cuánto se abarataría el 
precio de la electricidad al eliminar 
la subasta de último recurso.

Así que dividiendo los 310 millo-
nes de euros entre los aproximada-
mente 16 millones de clientes de las 
eléctricas, resulta esta cantidad pro-
medio de los 25,5 euros por barba 
que se nos abonará en la factura 
eléctrica. Naturalmente habrá varia-
ciones entre los hogares. Un consu-
midor doméstico suele tener una 
potencia contratada de 3.3 kilovatios 
y un consumo anual de 3.000 kilova-
tios; ésa es la referencia para los 25,5 
euros. Sin embargo, una familia con 
dos hijos podría recibir una cantidad 
mayor –en torno a los 33 euros– ya 
que suele tener una potencia contra-
tada de 4.4 kilovatios y un consumo 
anual de 3.900.

El precio de la electricidad sigue 
siendo el de un bien (para los ho-
gares) y un factor productivo (para 

las empresas) extraordinariamente impor-
tante en sociedades electrifi cadas como la 
española. Recientemente se acaba de hacer 
público un interesante estudio del profesor 
David Robinson (disponible en 
www.eurocofi n.es) que analiza compara-
tivamente los precios de la electricidad en 
la Unión Europea. Sus conclusiones son 
muy diferentes a las de otros análisis, pero 
deben leerse con interés. 

SEVILLA- China será en los próxi-
mos años un mercado determi-
nante en el crecimiento del turis-
mo internacional, lo que supon-
drá una «asiatización» del turis-
mo, ante la que será necesario 
intensifi car la frecuencia de vue-
los y agilizar la gestión de visados, 
según recoge un informe del ser-
vicio de estudios La Caixa.

La importancia de China como 
mercado emisor «marca y marca-
rá el centro de gravedad de los 
servicios turísticos, cada vez más 
cerca de Asia que de Europa», 

dado que el turista chino prefi ere 
destinos relativamente cercanos 
a su país de origen.

De hecho, las tres ciudades más 
visitadas por turistas internaciona-
les en 2013 fueron asiáticas (Hong 
Kong, Singapur y Bangkok), mien-
tras que el cuarto lugar lo ocupa 
Londres, que apenas seis años 
antes lideraba la clasifi cación.

Europa logra captar a tres mi-
llones de los viajeros chinos (un 3 
por ciento del total) y España no 
llega a los 200.000, una cifra muy 
pequeña a pesar del fuerte au-
mento de los últimos años, seña-
la La Caixa Research en su informe 

La Razón 

La 
«asiatización» 

exigirá más 
vuelos 

directos y 
visados ágiles

TURISMO

de mayo, en el que realiza un 
análisis de la evolución y el impac-
to del turismo.

Ante las previsiones de creci-
miento del turismo chino, «parece 
obligado» no solo intensifi car la 
frecuencia de vuelos directos, 
sino también agilizar la «todavía 
compleja» gestión de visados, «en 
especial en algunos países euro-
peos como España», y «rediseñar» 
la acogida de los turistas para que 
incluya ciertos servicios propios 
de las costumbres chinas, según 
el informe.

En la actualidad, la mayoría de 
salidas de los chinos al extranjero 

se efectúan a través de viajes or-
ganizados en grupo, donde las 
fórmulas para Europa del tipo 
«diez países en doce días» son las 
más demandadas, e ir de com-
pras, pero los nuevos turistas 
(nacidos después de 1985) parece 
que preferirán visitar menos paí-
ses en un viaje y seleccionar pro-
ductos más personalizados.

Por el contrario, Europa sí que 
se ha benefi ciado del aumento del 
turismo ruso, que en países como 
Italia, Países Bajos o Grecia ha sido 
capaz de compensar el debilita-
miento de viajeros de otros mer-
cados.
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Intervalos nubosos. Temperatu-
ras máximas en ligero descenso y

mínimas sin cambios.342

TEMPERATURAS PREVISTAS

29 15

LEYENDAS EN CANNES. Sylvester Stallone, Jason Statham, Arnold Schwarze-
negger, Mel Gibson, Harrison Ford y el malagueño Antonio Banderas irrumpieron ayer
con tanques en el hotel Carlton de Cannes para presentar la tercera entrega de Los
mercenarios. Banderas aprovechó para defender la presencia hispana en Hollywood.

Un susto que pudo ser una tragedia.
Un total de 40 personas resultaron
heridas ayer tras ceder una valla en
el estadio de fútbol de El Sadar de
Pamplona, durante el encuentro
Osasuna-Betis. Según informó ano-
che la Policía Nacional, no hubo nin-
gún herido grave y sólo seis fueron
hospitalizados con contusiones y al-
guna fractura. El partido tuvo que
ser detenido en el minuto 12 duran-
te aproximadamente media hora, en
la que los propios jugadores colabo-
raron en las labores de atención a
los heridos y en restablecer la nor-
malidad en el campo. El juego se
reanudó tras restablecerse las me-
didas de seguridad y el retraso acu-
mulado se trasladó a otros tres par-
tidos comprometidos con la perma-
nencia. El Osasuna se impuso pero
la victoria no le sirvió para evitar el
descenso a Segunda División.

JESÚS DIGES / EFE

Una avalancha
en El Sadar deja
40 heridos leves

ERC RECURRE
A MARAGALL
El ex presidente de la
Generalitat Pasqual
Maragall asistió ayer
al mitin central de la
campaña de ERC, en
el Pabellón de la Vall
d’Hebron ante 1.500
personas. El ex mili-
tante y ex dirigente
del PSC, retirado y
enfermo de alzhéi-
mer, llegó con su es-
posa y fue recibido
con un caluroso
aplauso y gritos de
“presidente”. Su her-
mano Ernest es el nú-
mero dos de la candi-
datura de ERC.

EL DÍA EN IMÁGENES

La periodista ha ganado el premio
de novela Fernando Lara con la
obra Canta sólo para mí, un ho-
menaje “a la justicia y a las ansias
de libertad” con el que la autora
reivindica también el ejercicio del
periodismo.

Nativel
Preciado
Escritora

La Junta, en sólo 48 horas, se ha
desdicho del plan que adelantó el
consejero para rediseñar las facul-
tades con pocos universitarios, un
anuncio que sólo ha acrecentado la
preocupación en una comunidad
que no vive sus mejores momentos.

José Sánchez
Maldonado
Consejero de
Economía, Innovación,
Ciencia y Empleo

ANDREU DALMAU / EFE

IAN LANGSDON / EFE

PALMAS Y PITOS
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FORMACION

E1 Ayuntamiento
convoca 3o becas
en el extraniero
para i6venes
fitulados en paro

SEVILLA

La concejal delegada de Culm-
ra, Educaci6n, Deportes y ]u-
ventud del Ayuntamiento de
Sevilla, Mafia del Mar S~inchez
Estrella, ha presentado el pro-
yecto Semove-Practica Euro-
pa, que consiste en la realiza-
ci6n de estancias formativas y
profesionales en empresas ubi-
cadas en Burdeos (Francia),
Berlin (Alemania), y Llangolen
(Reino Unido) durante 14 se-
manas de duraci6n para 30
venes timlados de Sevilla.

En un comunicado, S~in-
chez Estrella destaca que ,,se-
rfm 30 j6venes empadronados
en la ciudad de Sevilla, de eda-
des comprendidas entre los 18
ylos 30 afios, que hayan alcan-
zado un grado superior de for-
maci6n profesional o titulados
universitarios y que est6n en
simaci6n de desempleo~.

Asimismo, sefiala que el
Ayuntamiento ha identificado
una serie de sectores profesio-
nales ~,prioritarios para este
proyecto~. Las funciones aso-
ciadas, y que tendr~tn que rea-
lizar los participantes durante
sus estancias en Francia, Ale-
mania o Reino Unido, son en
el sector aeron~utico, el sector
de la alimentaci6n y la agroin-
dustria, el sector del patrimo-
nio cultural y el sector de la-ar-
quitectura sostenible.

~,Las becas Leonardo Da
Vinci Semove-Pracfica Europa
tendnin tma duraci6n de 14 se-
manas, de las cuales dos se de-
dicar~n a la preparaci6n lin-
giifstica del idioma del pals de
destino de los becarios, consis-
tente en 40 sesiones de 45-60
minutos; y las doce semanas
restante se dedicar~in a realizar
pr~icticas en empresas relacio-
nadas con su perfil. El periodo
de estancia en el extraniero se-
r~i de septiembre a diciembre
de 2014~, aclara.

Pot filtimo, detalla que es-
tas becas incluyei% entre otros
conceptos, los costes de viaje,
una preparaci6n cultural y lin-
gfifstica, asf como las pr~cficas
profesionales durante doce se-
manas, todo ello con la super-
visi6n de un tutor.
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sociedad

Tras cribar más de 850 universi-
dades de 74países, laUniónEuro-
pea presentó la semanapasada su
esperado ranking mundial de
campus. La expectativa que había
generado en Bruselas era grande,
pero la clasificación nace aguje-
reada. De las 73 universidades es-
pañolas, por ejemplo, apenas 39
hanparticipado. Algo similar ocu-
rre en la foto global: solo 517 de
los 879 centros analizados respon-
dieron. El U-multirank, uno de
los proyectos estrella de la presi-
dencia de turno de Francia en
2008 para contrarrestar la rele-
vancia de la lista de Shanghái
—que otorga mayor peso a la in-
vestigación y a la capacidad eco-
nómica de las universidades—,
arroja resultados inusuales.

La Comisión Europea se enor-
gullece de haber creado una he-
rramienta que “ayuda a los estu-
diantes a elegir universidad” y sa-
ca pecho por haber sacado a la
luz 300 facultades que no entran
en los ranking. Uno de los ejem-
plosmás paradigmáticos es el no-
veno lugar que obtiene la London
School of Hygiene & Tropical Me-
dicine en términos de impacto in-
vestigador. El primer puesto espa-
ñol es el 166 de la Pompeu Fabra.

“Sobre el resultado final influ-
ye la ausencia de datos de algu-
nas universidades”, admite Frans
VanVught, uno de los coordinado-
res del estudio. Este profesor de
laUniversidad deTwente (Holan-
da) está sorprendido por algunos
resultados, pero pide cautela al sa-

car conclusiones. “No se puede
leer como un ranking: son mu-
chas clasificaciones independien-
tes. Queremos crear una herra-
mienta que se adapte a las necesi-
dades de cada colectivo interesa-
do en saber la calidad de cada cen-
tro en un tema concreto”.

“No me esperaba más españo-
las. Hay que invertir muchos re-
cursos en completar la informa-
ción que se pide y se irán suman-
do”, cuenta Martí Parellada, de la
Fundación Conocimiento y Desa-
rrollo (CyD), encargada de reca-
bar los datos españoles. “Si te pi-
den saber cuántos acuerdos de co-
laboraciónhay con empresas y no
has hecho ya el recuento, te difi-
culta tener que buscar todos los

contratos”, aclara. Universidades
como la de Málaga, que no han
participado “por falta de tiempo”,
no figuran en algunade las clasifi-
caciones que cruzan datos. “Es
uno de los factores que pueden
incidir en la posición final de algu-
nas universidades”, aclara John

Roman, uno de los coordinadores
del nuevo listado.

Miguel Gallardo, de la asocia-
ción estudiantil paneuropea AE-
GEE, admite las “reticencias” a fa-
cilitar información. Cambridge u

Oxford expresaron sus dudas.
“Quizá por miedo a aparecer en
un puesto más bajo de lo espera-
do”, añade. Valora, en cambio, el
“potencial” de la herramienta y
alaba que se haya tenido en cuen-
ta la opinión de los alumnos.

En diciembre de 2012, Bruse-

las asignó al Centre for Higher
Education (un organismo cerca-
no a la conferencia alemana de
rectores) y a la Universidad de
Twente estemacroestudio. En los
meses siguientes cualquier cen-
tro de educación superior pudo
participar rellenando un informe
supervisado; Menos en España,
donde CyD se encargó de la reco-
lección. En la cocina de la infor-
mación ha trabajado este consor-
cio, la Universidad holandesa de
Leiden y la Fundación Bertels-
mann, alemana. “Probablemente
el año que viene Francia y Alema-
nia recopilen como nosotros los
datos”, explicaParellada, que aspi-
ra a utilizar la informacióndelMi-
nisterio de Educación español y
los de la Conferencia de Rectores
(CRUE)paranoduplicar el esfuer-
zo. “Comocadauno tiene un tiem-
po distinto, no ha podido ser. Solo
hemos dispuesto de los datos de
la Generalitat de Cataluña”, conti-
núa Parellada, que presentará los
números españoles detallados.

“Es muy ambicioso y puede
ser muy interesante, pero está
muy verde”, apunta Francisco Pé-
rez, director del ranking del Insti-
tuto Valenciano de Investigacio-
nes Económicas (IVIE) y el BBVA.
“Nosotros queremos mostrar un
indicador sintético y ellos no. Ex-
plicamos también cómo se pasa
del dato de cada variable al indica-
dor de cada variable. Y ellos no.
Su página está llena de agujeros”.
Su clasificación, presentada casi a
la vez que la de Comisión Euro-
pea, arroja una coincidenciamás:
la Pompeu Fabra figura como la
mejor de España. Después, ocho

universidades de Madrid, Catalu-
ña y la Comunidad Valenciana.

El ranking del IVIE y el BBVA
se basa en información de la
CRUE —no los solicitan a las uni-
versidades— y no incluye los cam-
pus privados porque consideran
que existe opacidad en muchos
de ellos. Pero otros, conscientes
de la importancia de adquirir o
mantener el prestigio, cuidanmu-
cho su reputación. “Hace una dé-
cada nos dimos cuenta de que no
solo podíamos ser conocidos en el
País Vasco, que necesitábamos in-
ternacionalizarnos —en claustro
y estudiantes—, pero siendo noso-
tros. No puedes hacer cosas solo
pensando en salir en los rankings
porque pierdes la esencia”, expli-

ca Guillermo Dorronsoro, decano
de la Deusto Business School. Su
escuela y laUniversidad de Lleida
figuran entre los 50 mejores cen-
tros del U-multirank para estu-
diar Económicas o Empresaria-
les. Diez centros comunitarios co-
pan los 10 primeros lugares por
porcentaje de publicaciones cien-
tíficas elaboradas en colabora-
ción con otros entes regionales.
En los lugares décimo y undéci-
mo figuran dos centros privados
españoles: la Universidad CEU
Cardenal Herrera de Valencia y la
Universidad Europea de Madrid.

“Una rápida primera lectura
me provoca escepticismo por la
representación académica y cien-
tífica que hay. Delft (Holanda) tie-
ne una de las mejores incubado-
ras de empresas de Europa y no
puede aparecer detrás de Gronin-
gen (también enHolanda)”, opina
Francisco Michavila, director de
la cátedraUnesco deGestión yPo-
lítica Universitaria. “Se ha hecho
con prisas, mal... Esta no puede
ser la alternativa a Shanghái”.

“Dos millones de euros
[presupuesto anual del U-multi-
rank] es mucho dinero, pero con-
sideran muchos sistemas univer-
sitarios”, justifica Pérez. Aunque
“hay muchísimas variables que
no son homogéneas”, cree que es
factible: “Eso lo hace el ejército de
gente que hay trabajando en la
OCDE con muchísima experien-
cia de 30 países, no demil univer-
sidades”. Diferente opinión tiene
KurtDeketalaere, secretario gene-
ral de la LERU, la asociación que
engloba a algunas de las más im-
portantes universidades de inves-
tigación (Cambridge, Oxford, Zú-
rich, o Barcelona): “El proyecto es
un uso injustificado de dinero de
los contribuyentes y en el peor de
los casos, una amenaza grave con-
tra el sistema de educación supe-
rior”, dice. A su juicio, reducir la
evaluación de las diversas áreas
de las universidades a un solo nú-
mero está condenado al fracaso
—no es un producto de consu-
mo—ypuede condicionar las polí-
ticas educativas.

El nuevo ‘ranking’ europeo de
universidades nace con agujeros
En la lista hay 879 campus, pero 362 no han completado los datos, lo que
le resta credibilidad P La UE la ve como una herramienta para elegir facultad

E El 95% los campus logra
una A (la máxima nota
posible) en al menos uno de
los 30 subindicadores y el
12% consigue esta
calificación en al menos 10
apartados.

E Ocho escuelas de negocios
aparecen entre las 10
primeras del mundo.

E Los expertos han analizado
no solo las universidades en
su conjunto. También 1.200
facultades y 5.000
programas de estudios
ofrecidos por 70
universidades. La intención
es agrandar este número el
curso que viene.

E 60.000 estudiantes han
participado dando su punto
de vista.

Algunos datos

El primer puesto español lo ocupa la Pompeu Fabra: está en el lugar 166. En la fotografía, su biblioteca. / tejederas

Educación

ELISA SILIÓ / IGNACIO FARIZA
Madrid / Bruselas

Oxford y Cambridge
sostienen que el
resultado condiciona
las políticas

Ninguna española
figura entre
las 100 mejores
en investigación

Algunos centros
no han participado
por falta de tiempo
para contestar

Ha sacado a la luz
300 instituciones
que no están en los
listados de renombre
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ANDALUCÍA  i

Un concejal del municipio jiennen-
se de La Carolina y un miembro 
del Sindicato Andaluz de Trabaja-
dores (SAT) se han denunciado 
mutuamente por agresión tras un 
incidente durante la feria de la lo-
calidad y que el PP, que ostenta la 
Alcaldía, vincula al «clima de ten-
sión» que está generando «la iz-
quierda». 

El suceso tuvo lugar en la ma-
drugada del pasado día 9, horas 
después de que el alcalde de la ciu-
dad, el popular Francisco Gallarín, 

inaugurara oficialmente las fiestas. 
Allí mismo, en unos baños públi-
cos, se encontraban más tarde el 
sindicalista de 18 años Jaime San-
chís y Cristóbal Pérez, segundo te-
niente de alcalde y concejal de Ser-
vicios, Deportes, Festejos, Turismo, 
Comercio, Vivienda, Asociaciones 
No Vecinales, Relaciones Institu-
cionales y Sanidad. 

Según el SAT, el edil del PP iba 
«muy borracho» y llamó al joven 
«niñato de mierda» al toparse con 
él en la puerta del servicio; después 
se lo llevó dentro y allí lo cogió del 

cuello y le dio un puñetazo en el 
pómulo, tal y como relataba a este 
diario la secretaria de Organiza-
ción del sindicato en La Carolina, 
Inma Manzano. 

«Es un militante activo, lo ven en 
manifestaciones», apuntaba, recor-
dando que la tarde anterior al inci-
dente tuvo lugar una protesta en la 
que había participado el joven, que 
de acuerdo con el parte médico, al 
que ha tenido acceso este periódi-
co, presentaba una «contusión en 
el pómulo derecho», sin alteracio-
nes visuales u otros efectos. 

Por su parte, el concejal cuenta 
otra versión. En la suya, fue el sin-
dicalista quien «le lanzó el puño al 
hombro izquierdo» al encontrarse 
con él. No hay parte médico. «No 
llegó a pasar nada. Si no tengo na-
da, no voy a ir al médico, no me pa-
rece coherente», declaraba Pérez, 
que sí denunció la supuesta agre-
sión a la Guardia Civil, igual que 
hiciera Sanchís. 

«Esta agresión es un serio ata-
que a la democracia, hacia el cargo 
público que ostento, porque ade-
más esta persona no me dio un pu-
ñetazo por ser Cristóbal Pérez, si-
no por ser concejal», aseguraba el 
popular, confesándose «preocupa-
do» por la situación que se vive en 
la localidad. 

Y es que este incidente (que el 
SAT vincula a que el sindicalista 
está «fichado» por Pérez y éste, en-
tre otras cosas, al hecho de que el 

Ayuntamiento no haya concedido a 
IU la caseta que pide «porque La 
Carolina tiene el ferial que tiene» y 
no hay espacio) no es un hecho 
aislado. En los últimos tiempos son 
constantes las pintadas contra el 
alcalde o las críticas más o menos 
hirientes en redes sociales (algu-
nas, incluso, amenazantes). A final 
de 2012, quemaron dos coches de 
familiares de un edil. 

«En el pueblo hay un ambiente 
de crispación falso», comentaba el 
primer edil carolinense, que seña-
la a «la izquierda» como responsa-
ble de la tensión que se pretende 
alimentar en el municipio. «Hay 
una relación muy íntima entre el 
PSOE, IU, CCOO y el SAT. Cuando 
hablamos de uno, hablamos de to-
dos», añadía Gallarín, que días 
atrás ya se había quejado de que se 
estuviera convirtiendo La Carolina 
en un «manifestódromo».

A Jessica G.A. le habían ofrecido 
un empleo cuando prácticamente 
había finalizado sus estudios en la 
Facultad de Ciencias de la Educa-
ción de la Universidad de Granada. 
Pero había un problema: le falta-
ban un puñado de créditos para 
obtener el título y éste era requisi-
to sine qua non para optar al traba-
jo. O había título o no había traba-
jo, así de sencillo y... de duro. 

La solución la encontró dentro 
de la misma facultad y en un tiem-
po récord. Aprobó, con nota, la 
asignatura llamada Orientación Es-
colar y Tutoría y eso le proporcio-
nó los créditos, el título académico 
y... el trabajo. 

Lo que no está claro es cómo 
aprobó la asignatura y cómo le fue 
tan fácil superar obstáculos admi-
nistrativos aparentemente insalva-
bles, como el hecho de que el pe-
riodo de matriculación hubiese ter-
minado. 

De hecho, un juzgado de Grana-
da mantiene abierta una investiga-
ción que apunta a que Jessica con-
tó con la inestimable ayuda de una 
administrativa de la Facultad de 
Ciencias de la Educación y de un 
profesor del mismo centro, que le 
ofrecieron la oportunidad de apro-
bar la asignatura sin ni siquiera 
presentarse al examen. 

Un correo electrónico, al que ha 
tenido acceso EL MUNDO de An-
dalucía, deja poco lugar a las du-
das y mucho a las sospechas. Re-
fleja el intercambio de mensajes 
entre la entonces responsable de la 
Secretaría, María del Carmen C.R. 
y Jessica G.A. La primera de ellas 
cuenta en el correo cómo había po-
dido «solucionar» el problema de 
la alumna para obtener el título: 
«hablando con un profe amigo mío 

que imparte una asignatura en pri-
mer cuatrimestre». 

Da aún más detalles en el men-
saje de correo electrónico: «Me ha 
dicho [el profesor] que te la va a 
aprobar sin que vengas no [sic] si-
quiera al examen». No sólo apro-
bó, sino que obtuvo una nota de so-
bresaliente. 

El correo lo encontró por casua-
lidad la funcionaria que sustituyó a 

María del Carmen, la jefa de Servi-
cios y Administradora de la Facul-
tad de Ciencias de la Educación, 
Pilar Ocaña Soto, que puso el asun-
to en manos de la Justicia y denun-
ció ésta y otras presuntas irregula-
ridades en el centro. 

La investigación judicial, abierta 
por el Juzgado de Instrucción 9 de 
Granada, ha derivado en la impu-
tación tanto de la alumna que obtu-

vo el sobresaliente en ‘Orientación 
Escolar y Tutoría’ como de la admi-
nistrativa y del profesor Fernando 
P.M., el «amigo» al que se aludía en 
el mensaje de correo, aunque am-
bos han negado cualquier tipo de 
irregularidades y el docente man-
tiene que sí hizo un examen a Jesi-
ca, pero que fue oral. 

La jefa de Servicios de Ciencias 
de la Educación –representada por 
el letrado Luis Romero, del bufete 
Luis Romero y Asociados– asegura 
además en su querella que la alum-
na no tenía derecho a matrícula, 
puesto que había pasado el plazo y 
que nunca había cursado esa asig-
natura, de la que no existía posibi-
lidad de enseñanza libre. 

Es más, dice Pilar Ocaña que Je-
sica G.A. se matriculó en febrero 
de ‘Orientación Escolar y Tutoría’, 
exclusiva del primer cuatrimestre 
o, lo que es lo mismo, con el cuatri-
mestre ya acabado. 

Más allá, la denunciante hace 
hincapié en que la «amistad» entre 
María del Carmen C.R. y el profe-
sor fue «esencial» y pone de relie-
ve cómo la alumna obtuvo un nota-
ble beneficio económico: un em-
pleo «para el que no reunía los 
requisitos». 

Lo que no puede asegurar, por-
que no le consta, la denunciante es  
si a cambio del favor de aprobarle 
la estudiante ofreció algún regalo o 
dádiva al profesor. 

Pese a las pruebas –fundamen-
talmente el correo electrónico– el 
juzgado ha intentado en varias 
ocasiones archivar la causa basán-
dose en que la denunciante no pue-
de erigirse en defensora de los in-
tereses de la Universidad de Gra-
nada y no puede, por lo tanto, 
ejercer como acusación. La Au-
diencia tiene la última palabra.

La alumna aprobó con nota la asignatura sin hacer examen alguno según la denuncia

Un juez investiga un sobresaliente ‘por 
la cara’ en la Universidad de Granada

CHEMA RODRÍGUEZ / Sevilla

Mª AMELIA BRENES / Jaén

Denuncias cruzadas por agresión durante la feria del municipio

Un miembro del SAT y un edil del PP 
llegan a las manos en La Carolina

>En marzo de 2008 la denunciante encontró este mensaje de 
correo electrónico, que puso en conocimiento de la autoridad 
judicial y en el que se ofrecen detalles de lo que aparentemen-
te podría ser una falsedad documental.

El correo que desveló el caso

Detectados 
en Cádiz  
33 talleres 
clandestinos

Agentes del Área de Medio 
Ambiente de la Unidad de la 
Policía Autonómica han detec-
tado 33 talleres de reparación 
de vehículos clandestinos ubi-
cados en la provincia de Cádiz, 
muchos de los cuales carecen 
de medidas de seguridad y pre-
vención para trabajadores y 
vehículos. 

La inspección, iniciada hace 
dos meses dentro de una cam-
paña dedicada al control de las 
instalaciones de reparación de 
vehículos, se ha saldado con 21 
actas de denuncias a instalacio-
nes clandestinas ubicadas en 
las localidades de Cádiz, El 
Puerto de Santa María, Jerez, 
Chiclana, Barbate, Algeciras, 
Tarifa, San Roque y La Línea 
de la Concepción. 

Según informa la Junta de 
Andalucía, las infracciones más 
comunes han sido ejercer la ac-
tividad sin contar con las auto-
rizaciones administrativas pre-
ceptivas, carecer de un seguro 
obligatorio de Responsabilidad 
Civil, no tener contrato de ges-
tión de residuos, almacenaje y 
manipulación inadecuada de 
residuos peligrosos y contami-
nantes y otro tipo de infraccio-
nes relacionadas con la protec-
ción del consumidor. 

Las infracciones más graves 
se refieren a la seguridad y pre-
vención, ya que, en las inspec-
ciones, se han localizado insta-
laciones que carecían de míni-
mas medidas de prevención y 
extinción de incendios, seguri-
dad en cuadros eléctricos, me-
didas de evacuación o señaliza-
ción de emergencias, a pesar 
de tratarse de instalaciones de 
carácter industrial.

Cádiz
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